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PUBLICACIÓN CONTROLADA POR

VERDAD Y DIGNIDAD 
OCHO DÉCADAS 
DESPUÉS DEL CRIMEN
LA ASOCIACIÓN PARA LA RECUPERACIÓN DE LA MEMORIA HISTÓRICA DE MANZANARES HA RECUPERADO DE LAS FOSAS DEL 
CEMENTERIO DE LA LOCALIDAD LOS CUERPOS DE 32 REPRESALIADOS ASESINADOS POR EL FRANQUISMO DURANTE LOS PRIMEROS 
AÑOS DE LA POSGUERRA. AHORA, EN COORDINACIÓN CON EL COLECTIVO DE FAMILIARES DE LAS VÍCTIMAS, TRAMITA UNA SOLICITUD 
AL MINISTERIO PARA QUE SE OCUPE DE LA EXHUMACIÓN DE LOS 255 REPRESALIADOS, ASESINADOS ENTRE 1939 Y 1947, QUE 
TODAVÍA SIGUEN ENTERRADOS EN FOSAS COMUNES EN MANZANARES.
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La fi rma

Traemos a nuestras páginas 
esta semana una labor que 
durante los últimos 20 años ha 
llevado por toda la geografía 
española la esperanza para 

muchos ciudadanos, no exenta de dolor, 
al poder recuperar los restos de sus 
seres queridos represaliados durante 
el franquismo y que tras ser asesinados 
fueron enterrados en fosas comunes.

Ahora muchos de ellos, tras los 
pertinentes trabajos de recuperación e 
identifi cación, descansan dignamente 

donde pueden ser recordados y honrados tal y como desean 
sus familiares. Desde el año 2000 se han recuperado más de 
9.000 restos de represaliados por toda España gracias a la 
labor de la Asociación para la Recuperación de la Memoria 
Histórica (ARMH) en más de 750 trabajos de exhumación.

En 2021 el Gobierno ha puesto en marcha, no exento de 
polémica, un ‘plan de choque’ dotado con 1,5 millones de 
euros con el que realizar más de cien exhumaciones y 
otras acciones con el objetivo de recuperar cerca de 4.000 
víctimas, una estimación que podría variar según avancen 
los trabajos. 

Para conocer los pormenores de esta actividad nos hemos 
acercado al trabajo que ha realizado la Asociación para la 
Recuperación de la Memoria Histórica de Manzanares 
para rescatar 32 cuerpos de represaliados en los primeros 
años de la posguerra, enterrados a seis metros de 
profundidad en las fosas del cementerio de esta localidad.

De la mano de Marco Antonio González, miembro de esta 
asociación, y de otras personas comprometidas en estos 
trabajos hemos sabido que la “búsqueda de la verdad 
histórica” despierta en quienes realizan las identifi caciones 
de los restos sensaciones intensas y encontradas que van 
desde una profunda tristeza a albergar una satisfactoria 
alegría en sus corazones. Cumplir con la memoria de sus 
padres y madres, abuelas y abuelos, es lo que da fuerza a 
las familias de los represaliados para seguir adelante con 
esta labor y por eso hemos recogido su testimonio y los 
recuerdos que guardan de ellos.

En un extenso y minucioso reportaje elaborado por Noemí 
Velasco, Elena Rosa y Carlos Díaz titulado “Destapar el 
‘escenario de un crimen’ después de 80 años”, estos 
familiares expresan sus recuerdos y hablan de quiénes 
eran Francisco Martín Carretero, Esteban Santamaría, 
Antonio González-Román, Pedro Alises espinosa y Alfonso 
Ontiveros.

Sirvan los testimonios sobre estas víctimas como homenaje 
a los miles de personas que aún permanecen sin recibir una 
sepultura digna.

Verdad y dignidad frente al crimen y el silencio

CLARA MANZANO

R. Gratacós
Adjunto a la dirección de Lanza

En este número recogemos además una interesante 
actividad llevada a cabo a mediados de mes en el campus 
de Ciudad Real en las instalaciones del Observatorio 
Astronómico UCLM-UNEI. 

Se trata de una de las muchas actividades divulgativas que 
se realizan en este observatorio cuyo responsable, Ramón 
Sobrino Muñoz, lleva más de tres décadas ligado al mundo 
de la astronomía. 

En esta ocasión, de la mano de Laura Espinar y Jacinto 
Jurado, asistimos a la experiencia que tuvo un grupo de 
alumnos del centro multidisciplinar Fitplus Center de 
Miguelturra durante su visita al observatorio, en las que 
pudieron conocer, entre otras muchas cosas, detalles 
sobre la explosión de las supernovas o las estrellas binarias 
mientras observaban la luna a través del telescopio. 

Ocasión que aprovecharon además para realizar una de sus 
habituales sesiones de yoga en la que no se les pudo olvidar 
la posición conocida como “saludo a la luna”.

Finalmente, te invito a conocer a través de nuestras 
páginas dos experiencias de empresas en la provincia de 
Ciudad Realque han sabido reinventarse para superar los 
inconvenientes provocados por la pandemia y mantener su 
actividad, la atención a sus clientes y la mayor parte de los 
puestos de trabajo. 

Se trata de IM Consultoría y Grupo Torreblanca, dos 
empresas que en sectores productivos muy diferentes se 
han adaptado con éxito; en el primer caso implementando 
nuevas tecnologías para relacionarse con sus clientes 
de forma online ante la imposibilidad de seguir con los 
encuentros presenciales.

Y el Grupo Torreblanca, empresa que arrancó a mediados 
de los 2000 como soporte de la Orquesta Torreblanca, 
evolucionó con los años hacia la organización de eventos de 
ocio de todo tipo y montaje de escenarios y ahora, obligados 
por las restricciones sanitarias, se han incorporado al sector 
de la construcción convirtiéndose en una de las mejores 
empresas de montaje de andamios.

Deseo que con estos contenidos y las habituales secciones 
de opinión, deportes, motor y belleza tengas unos 
relajantes momentos de lectura a lo largo de los próximos 
siete días.

¡Feliz semana y gracias por leernos!
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Texto: Noemí Velasco
Fotos: Elena Rosa, Carlos Díaz y ARMH

Destapar el “escenario 
de un crimen” tras 80 años

La historia de los represaliados asesinados por el franquismo 
enterrados en las fosas comunes del cementerio de Manzanares
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Exhumación en Manzanares
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EXHUMACIÓN DE MANZANARES

M
aterial bélico, proyectiles 
y casquillos de armas lar-
gas y cortas aparecieron 
desperdigados por toda la 
fosa. Había debajo de los 
cuerpos y en las paredes, 
donde llamaron la aten-
ción las marcas de los im-

pactos. Hasta ahora todo el mundo había pensado 
que el único lugar de ejecución era la tapia trasera 
de extramuros. 

Marco Antonio González, miembro de la Asocia-
ción para la Recuperación de la Memoria Históri-
ca, habla de la exhumación de los cuerpos de los 
represaliados por el Franquismo asesinados en los 
primeros años de la posguerra en Manzanares y 
enterrados en el corral extramuros. “La fosa era 
el escenario de un crimen y en el agujero estaban 
las evidencias, había pruebas por todos los lados”, 
afi rma.

Treinta y dos cuerpos enterrados a seis metros 
de profundidad. El tamaño del agujero los dejó 
helados. Nadie se lo podía imaginar, nunca ha-
bían encontrado nada parecido y en el mismo 
cementerio los nichos no van más allá de los 
3 o 4 metros. Marco Antonio recuerda el calor 
infernal de los veinte días de mayo que duró la 
exhumación y dice que “el trabajo fue técnica-
mente muy complicado”.

Unas gafas de color negro y una caja de cerillas 
aparecieron entre los cadáveres, todos descoloca-
dos. También, un par de anillos de celuloide y otro 
metálico, con una inscripción borrada por el paso 
del tiempo. Allí llevaban ochenta años, bajo unas lá-
pidas de granito colocadas en los años 80, abando-
nados por la sociedad, pero nunca olvidados por los 

suyos, como versan las inscripciones.

Francisco Martín: la desgracia de defender 
los derechos de los trabajadores
“A mi abuelo lo apresaron a los 5 días de llegar del 
frente, vino enfermo, andando, como tantos otros, 
y pensaba que no le iban a hacer nada porque no 
tenía delitos de sangre”. Manuel Gallego, familiar de 
Francisco Martín, fusilado en octubre de 1940 con 
36 años, habla de la detención. 

Su madre decía que “fueron falangistas y paisanos, 
que había mucha gente, y que él estaba convalecien-
te en la cama”. Francisco Martín trabajó para el fren-
te de Extremadura, aunque no combatió, sino que 
se pasó gran parte de la guerra en una fábrica en 
Almadén. Era de la UGT.

En la defensa de los derechos de los trabajadores 
frente a los patronos que no aceptaban las leyes de 
la II República comenzó su desgracia. Entonces ya 
participó en la “huelga de gañanes” y fue despedido. 

Manuel cuenta que “trabajaba en una casa impor-
tante de Manzanares, que tenía tierras y bodegas”, y 
que acabó “con un carrito con ruedas de bicis viejas 
vendiendo pipas y cacahuetes”. 

Así se ganó la vida hasta que entró como policía en 

el ayuntamiento en febrero de 1936. En el juicio su-
marísimo, la dictadura encabezada por Francisco 
Franco como caudillo le condenó a muerte por sin-
dicalista, por pertenecer al Partido Socialista y por 
quemar las iglesias. Su familia, en cambio, explica 
que como policía municipal “le tocó proteger las 
iglesias y a las monjas”, que repartió entre casas de 
confi anza y el hospital.

No fue la única persona de la familia marcada por el 
terror del régimen. Cuatro hermanos y una herma-
na de Francisco Martín acabaron presos, y a uno lo 
fusilaron, aparte de a su cuñado.

La abuela de Manuel también acabó presa por rebe-
lión, primero en Manzanares, luego en Ciudad Real 
y al fi nal en la cárcel de mujeres de Málaga. Estuvo 
6 años y 7 meses, pues le conmutaron la pena de 
muerte por 30 años de destierro, que pasó con unos 
familiares en La Solana. Ir a fi char al cuartel era su 
procesión diaria. 

La vida de su madre, que hoy tiene 91 años, ha 
estado marcada por la búsqueda y el silencio. 
Francisco Martín acabó en el antiguo “corra-
lito” del cementerio de Manzanares, separado 
por un muro del resto, o al menos eso les dije-
ron en el consistorio.

Esteban Santamaría: las últimas pala-
bras entre papelillos de fumar
De su abuelo conservan muchas esquelas car-
celarias en papelillos para fumar. “Así era como 

se comunicaba con la familia. Los metía en las le-
cheras, en las tarteras, entre la ropa, y mi abuela 
andaba muy enterada de lo que pasaba en la cár-
cel”. Rosario Baeza Santamaría es nieta de Esteban 
Santamaría, fusilado en mayo de 1940 con 35 años 
y enterrado en una de las fosas intramuros en el 

La ARMH localizó 32 cuerpos enterrados 
a 6 metros de profundidad. Nunca habían 
encontrado nada parecido. “El trabajo fue 
técnicamente muy complicado”, reconoce 

Marco Antonio González
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EXHUMACIÓN DE MANZANARES
cementerio de Manzanares.

Hijo de padres ferroviarios, Esteban Santamaría na-
ció en Linares (Jaén) y entre “agujas y frenos” en-
contró su ofi cio en la MZA (Compañía de los Ferro-
carriles de Madrid a Zaragoza y Alicante). Por eso 
acabó en Manzanares, donde echó raíces: se casó 
y tuvo tres hijos. Su madre, la más pequeña, no lo 
llegó a conocer, pues apenas tenía dos años y medio 
cuando lo mataron.

Entre las causas que lo llevaron hasta el pelotón de 
fusilamiento fue pertenecer al Comité de Defensa 
Ferroviario y a UGT, de hecho, conservan un carné 
sindical. Le acusaron de detener a un juez en Alma-
gro y en una de las confesiones afi rmó ser del Parti-
do Comunista de Manzanares.

Primero, la familia sobrevivió con el estraperlo y, 
al fi nal, su abuela tuvo que repartir sus hijos entre 
parientes. Cuando su madre era adolescente, se re-
unifi caron en Ciudad Real. Ella fue la que siempre 
guardó “las esquelas y las fotografías con mucho 
esmero”.

Cuenta Rosario que de adolescente “recuerda ir a la 
caja fuerte que había en el despacho y leer en silen-
cio las cartas escritas por mi abuelo desde la cár-
cel”. En sus papelillos “informaba de lo acontecido, 
aconsejaba a mi abuela de que no hablara mal con 
los guardias y de sus necesidades básicas”. Tenía 
“buena letra” y sabía “sintetizar”. Además, “siempre 
se despedía muy amoroso con mi abuela y sus hijos”.

Antonio González-Román: 
escuchar las campanas del entierro 
de tu padre desde la cárcel
Camillero en el frente como voluntario de la Cruz 
Roja estuvo Antonio González-Román en los prime-
ros años de la Guerra Civil. Su sobrina, Carmen La-
bián, cuenta que “la gente empezó a irse a Francia, 
pero él no llegó a cruzar la frontera, porque no tenía 
las manos manchadas de sangre”.

Inocente, Antonio se quedó en Manzanares. Pronto 
se lo llevaron a declarar y a la segunda detención no 
volvió. “Le acusaron de participar en una matanza 
en Arenas de San Juan y de haber quemado las igle-
sias, pero él no participó en nada de eso”, relata su 
sobrina, que dice que cuando ardió el templo su tío 
dijo, “cerrar las ventanas, que aquí no se vea luz”. 

Era campesino, como el resto de sus hermanos, que 
trabajaban todos en el campo. Narra Carmen que 
“algunas veces se quedaba sin trabajar para que al-
gún vecino fuera en su lugar, porque en su casa ya 
entraban 5 jornales”. “Eso estaba mal visto”, señala. 
Perteneció a la UGT y sus ideas eran socialistas. 

El paseo hasta la puerta de la cárcel, donde ponían 
el nombre de los fusilados de la jornada, se convir-
tió en costumbre en aquellos días. Carmen dice que 
“se turnaban la novia de mi tío y mi madre, con 14 
años”. ¿Dónde vas?, la preguntaron un día los falan-
gistas. Y su madre contestó: “a ver si han matado a 
mi hermano”. Se rieron y con una rama de un árbol 
la pusieron a barrer. “Mi tío la estaba viendo desde 
la ventana”, señala.

Desde la cárcel también escuchó su tío el sonido de 
las campanas por el entierro de su padre, un 12 de 
octubre de 1940, por una pulmonía. Cuenta Carmen 

Fotos: ARMH
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que “se quedaba en el campo toda la semana traba-
jando, porque el señorito no los dejaba volver”. Cua-
tro días después a él mismo, con tan solo 28 años, le 
llevaron ante la tapia. Pensaban que le conmutarían 
la pena de muerte por cadena perpetua, pero de la 
cárcel no salió. 

Por lo visto su tío era ateo, pero debió confesarse 
a última hora, por eso está enterrado en las fosas 
intramuros del cementerio de Manzanares. “Diría: 
igual me confi eso y me salvo. Ya ves tú”, expresa.

Unos dicen que los llevaron en carros y otros que 
fueron andando desde la cárcel, el actual centro de 
salud de la carretera de La Solana. Hace unas sema-
nas Carmen fue a recibir la vacuna contra el Covid y 
se imaginó a la gente metida en las celdas, que hoy 
son consultas. “Después de tantos años a nadie se 
le ha ocurrido todavía poner una placa, que diga lo 
que fue este centro”, lamenta.

A la semana siguiente del fusilamiento murió su bis-
abuelo y su abuela cogió una gran depresión. Tuvo 
varios intentos de suicidio, se puso delante del tren 
y en una noria del polígono se tiró. “Esas son las 
consecuencias de la tristeza”, expresa Carmen, que 
hace referencia a la vida de su madre, marcada por 
el dolor. Con 95 años murió y su hermano siempre 
fue “su conversación diaria”, su obsesión”.

Pedro Alises Espinosa: la saca del 20 de 
julio de 1939, a las 4 de la madrugada
A Pedro Alises Espinosa lo asesinaron en la noche 
del 20 de julio de 1939, a las 4 de la madrugada, 
una fecha terrible para la historia de Manzanares. 
“Aquella noche mataron a una treintena y casi to-
dos eran mayores. Había cargos electos, diputados. 
Fueron a los primeros que fusilaron, para quitár-
selos de en medio”, explica Pedro Alises Núñez. Su 
abuelo murió con 45 años.

Todos fueron condenados a muerte a través de jui-
cio sumarísimo sin garantías legales y a la mayoría 
les acusaron de “adhesión a la rebelión”. Acabada la 
guerra les imputaron crímenes que no probaron y 
entre las declaraciones, según explica el manza-
nareño, “solo estaban las de los testigos adeptos al 
mando franquista”.

Su abuelo era agricultor, sindicalista en UGT y mi-
litante del Partido Socialista. Será por eso que en 
su niñez Pedro recuerda que había gente que le ha-
cía vacío, “porque venía de una familia de rojos”. Su 
abuelo también estuvo en la Junta Califi cadora 
por el Pequeño Propietario Agricultor, “por-
que tenía un par de terrenillos”. 

Además, fue sargento de intendencia durante 
la Guerra Civil, y se encargaba “del reparto de 
alimentos, de las expropiaciones a los caci-
ques y de que las tierras libres volvieran a pro-
ducir”. Pedro cuenta que Cataluña es famosa 
por las colectivizaciones, pero en Manzanares 
también existieron, ya que siempre estuvo en la re-
taguardia.  

A su muerte dejó una mujer de 44 años y 5 hijos, 
uno de un año. Relegada por la dictadura, la familia 
vio como les quitaban “la mitad del patrimonio que 
tenían” y les colapsaron a multas. Pedro cree que 
su abuela pasó también un tiempo en la cárcel y su 
padre tuvo que servir y vender en la plaza, “pasando 

La saca del 20 de julio de 1939 pasará a 
la historia como uno de los episodios más 
oscuros de Manzanares. “Aquella noche 
mataron a una treintena... Había cargos 
electos, diputados”, explica Pedro Alises

hambre y muchas penurias”.

Alfonso Fontiveros: la pena heredada 
y el viaje de una muestra de ADN desde 
Francia
Por las tardes iba al cementerio María Pilar García, 
con su madre y su abuela, a tirar un ramo de fl ores 
por la pared del “corralillo”. Es bisnieta de Alfonso 
Fontiveros, asesinado también a las 4 de la madru-

gada del 20 de julio de 1939, justo al terminar la gue-
rra, con 52 años. Tan solo estuvo un mes y medio en 
prisión. 

Su bisabuelo “era jornalero, anarquista y luchaba 
por los trabajadores para que tuvieran trabajo y con 
qué subsistir”. Desde 1938 perteneció a la CNT, “era 
enlace en la zona”. No fue al frente, porque ya era 
mayor, pero lo detuvieron cuando huyó hacia Va-

lencia junto a sus hijos. 

Exiliados, desapareci-
dos y en cárceles, así 
terminaron muchos de 
los miembros de esta 
familia. Su yerno acabó 
en el campo de concen-
tración de Burgos y uno 
de sus hijos en Francia, 
donde luego se topó con 
la II Guerra Mundial y la 
barbarie nazi. Su abuela 
y su madre se quedaron 
solas e invadidas por la 
pena.

“Mi abuela quedó muy 
traumatizaba y no con-
taba mucho. Ella sufría 
muchísimo desde siem-
pre, desde que tengo uso 
de razón recuerdo cómo 
hablaba de su padre, al 
que quería muchísimo”, 
cuenta María Pilar. Co-
menta que cuando los 
detuvieron quemaron 
todos los papeles que 
tenían en casa. Ni las es-
crituras se salvaron de la 
quema entre cosas del 
partido.

Siempre “luchadora”, su 
abuela murió con 101 
años, y si por alguien 
está implicada la familia 
en el proceso de exhu-
mación es por ella. “Esa 
es nuestra mayor satis-
facción, en ningún mo-
mento se nos ha pasado 
por la cabeza dejarlo allí. 

Queremos dignifi carlos, porque no hicieron nada 
malo para estar tirados como perros”, dice rotunda.

Comienza la identifi cación de los cuerpos
En las fosas de extramuros del cementerio de 
Manzanares encontraron 32 cuerpos: 21 en la fosa 
1 y 11 en la fosa 4. En esta unidad de enterramiento 
hay 9 represaliados y otros 2 cuerpos, que se atri-
buyen a un hombre refugiado asesinado en 1947 y 

a una persona que tuvo una “muerte no usual” 
-suicidio-. También localizaron otros dos aguje-
ros, correspondientes a muertes inusuales que 
fueron vaciados en los años 70 u 80 por orden 
judicial. 

Para la identifi cación de los cadáveres ya han 
recogido una quincena de muestras genéticas. 
Una de ellas incluso ha venido desde Francia. 
María Pilar García explica que la muestra de 

ADN la ha dado un primo de su madre, Helios, por-
que dicen que “es más fácil de varón a varón”. “Ha 
sido la Generalitat la que se ha encargado de hacer 
las pruebas gratis, a través de sus primas de Barce-
lona”, comenta.

En el contraste genético priorizarán a las familias 
con hijos e hijas vivos, con edades que superan los 
90 años. “No podemos perder ni un minuto”, insiste 

EXHUMACIÓN DE MANZANARES
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Marco Antonio González, que espera que antes de 
que termine el año haya alguna identifi cación. “Es 
un proceso largo, van a ser meses, pero no quere-
mos que pasen dos años”, advierte. 

Para Carmen Labián el trabajo la ARMH “ha sido 
increíble”. “Se han ido súper agradecidos. Noso-
tros les llevábamos comida y postre todos los días”, 
cuenta, al mismo tiempo que lamenta la falta de 
implicación de las Administraciones a la hora de 
que las familias de los represaliados recuperen de 
una vez por todas los cuerpos. “Se habla de memo-
ria histórica, pero aquí al fi nal nadie nos ha ayu-
dado. Esto no lo ha pagado ni el Ayuntamiento, ni 
el Gobierno, y han tenido que venir voluntarios de 
Astorga”, dice.

Los familiares hacen referencia a la forma de traba-
jar de la ARMH, que ha realizado este año 10 inter-
venciones por toda España sin subvenciones, desde 
Castilla-La Mancha a Asturias. “Se trata de garan-
tizar los derechos humanos y no subvencionarlos”, 
explica Marco Antonio, que considera que “las ex-
humaciones las tiene que dirigir el Estado, con sus 
medios, sus universidades, sus institutos de medi-
cina legal”.

Las sensaciones que quedan y 
las fuerzas para continuar
Las incógnitas sobrevuelan la mente de las per-
sonas que vieron la exhumación. ¿Qué genocidio 
querían haber hecho aquí?, se pregunta Carmen al 
hablar de la fosa. Tristeza y alegría se mezclan en 
el corazón de Manuel. “Siempre han dicho que a mi 
abuelo le tiraron vivo y que se agarró a una pierna 
de sus captores; pero esa verticalidad de la fosa, esa 
profundidad, lo macabro, me ha impactado mucho”, 
concluye.

El proceso de exhumación no ha estado exento de 
dolor. Cuando supieron que venía la ARMH sin-
tieron “ansiedad, nerviosismo, alegría”, y al ver los 
cadáveres “tristeza”. “Una vez que encontraron el 
primer cuerpo fue muy dura la situación”, admite 
María Pilar. A su madre con 77 años la subió la ten-
sión y acabó en el hospital. Ahora su ilusión es que 
“esto no pare”.

Cumplir con la memoria de sus madres y padres, 
de sus abuelas y abuelos, es lo que les da fuerzas. 
“Para mi madre todo lo que está ocurriendo es 

como un sueño. Ha sido un proceso muy largo 
que comenzó con la integración de las fosas en 
el cementerio, con la colocación de las lápidas y 
que ahora concluye con la exhumación”, cuenta 
Manuel. Ha sido ella quien ha dado la muestra de 
ADN. 

“Buscamos la ver-
dad histórica”, in-
siste Rosario Bae-
za, para la que la 
exhumación de las 
fosas extramuros 
“ha sido el princi-
pio de lo que nos 
puede venir a no-
sotros, los intramuros, en un futuro”.  “Es hora 
de que se dignifi que a estas personas, que fueron 
vilmente asesinadas por el régimen fascista”, afi r-
ma Pedro Alises, que habla de lo que ha sufrido 

su padre, que hoy con 87 años también ha dado 
la muestra de ADN. “Las heridas no estarán cu-
radas hasta que todos estén fuera”, cierra Manuel 
Gallego.

En la actualidad, la 
Asociación para la 
Recuperación de la 
Memoria Históri-
ca, en coordinación 
con el colectivo de 
familiares de las 
víctimas, recoge 
información y hace 
contactos para tra-
mitar una solicitud 

al Ministerio para que se ocupe de la exhumación 
de los 255 represaliados del Franquismo, asesina-
dos entre 1939 y 1947, que todavía siguen enterra-
dos en fosas comunes en Manzanares. 

EXHUMACIÓN DE MANZANARES

Una quincena de personas han dado 
sus muestras de ADN para la 

identifi cación. La prioridad son las 
familias con hijos e hijas vivos, algunos 

con edades que superan los 90 años
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EXHUMACIÓN EN MANZANARES

“El nivel de violencia 
que el ser humano puede 
llegar a cometer asusta”
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EXHUMACIÓN EN MANZANARES

T
odo comenzó por la inquietud de dos 
bisnietos que trataban de conocer la 
historia de sus familiares represalia-
dos, asesinados y enterrados en las 
fosas comunes de Manzanares. José 
Luis de Gracia fue uno de los que em-
pezaron a preguntar en casa, uno de 
los que encontraron “más silencios 

que respuestas” y que como muchos otros empezó a 
investigar por su cuenta. Era 2016 y apenas hasta hace 
unas semanas fue consciente de la “magnitud” de lo 
que han conseguido en cinco años. 

“El día que organizamos el evento que cerró la exhuma-
ción llevada a cabo por la Asociación para la Recupera-
ción de la Memoria Histórica al cementerio acudió mucha 
gente, no solo de Manzanares y no solo familiares. Ver 
a tantas personas, a tantas de diferentes generaciones, 
nos ayudó a ver que tiene 
una trascendencia históri-
ca, que esto es una cues-
tión social y que no es algo 
particular”. José Luis  habla 
de los inicios del colectivo 
Memoria Histórica Manza-
nares y del duelo que han 
experimentado las familias.

Hablar del duelo es difícil, “porque es algo particular 
de cada familia y porque las vivencias son individua-
les y diferentes”, explica. Eso sí, añade que “lo que sí 
está claro es que este tipo de procesos ayudan a sanar”. 
La exhumación de Manzanares ha creado “un espacio 
para compartir recuerdos, de confi anza y de seguri-
dad” entre los familiares, que al mismo tiempo eviden-
cia “la necesidad de poder hablar del pasado y del dolor 
arrastrado”. 

El duelo
Durante mucho tiempo estas familias lo tuvieron “muy 
difícil” para encontrar estos espacios. En la dictadura 
callaron “por las represalias políticas” y después, según 
reconoce, con la entrada de la Democracia “ha sido un 
tema silenciado a nivel social y familiar”. Abrir las puer-
tas del pasado ha sido “liberador, sanador”. De hecho, 
José Luis comenta que, por ejemplo, su abuela decía 
que “llevaba toda la vida queriendo hablar y que hacer-
lo le ha dado paz”.

¿Hablar de una sanación completa? José Luis de Gracia 
cree que “es algo imposible”, porque, “el dolor causado, 
que ha producido una pérdida permanente, es irrepa-
rable”. La herida “siempre va a estar”, pues “el dolor va 
a seguir acompañando a la pérdida”. Eso sí, ahora “al 
menos puede cerrar de una manera sana” y eso facilita 
que el proceso de duelo concluya, que para él es un 
concepto clave.

Para las 60 familias que forman parte de este colectivo 
que dio su primer paso con un homenaje a los repre-
saliados un día de noviembre, el proceso ha sido “muy 
intenso y reconfortante”, marcado por esa gestión de 
los procesos a nivel familiar e individual, por el apoyo 
al equipo de la ARMH y también por establecer líneas 
de contacto con más familiares. 

Un testigo transmitido entre generaciones
La gestión del duelo por parte de las diferentes gene-
raciones es reveladora. Hay que tener en cuenta que, 

en la mayoría de los casos, los familiares implicados en 
la exhumación son descendientes lejanos. José Luis de 
Gracia habla del proceso de sociabilización y de cómo 
“se transmiten las estrategias que adoptan los familia-
res de los muertos por ‘rojos’ para salir adelante en un 
contexto hostil”.

El aprendizaje se desenvolvió de una manera diferen-
te en cada generación. “La generación de la víctima 
aprendió a no hablar y la siguiente a no preguntar”, por 
eso es la tercera o la cuarta generación, los nietos y 
bisnietos, según explica, los que normalmente inician 
y motivan estos proyectos. Son personas que no han 
vivido ciertos contextos políticos y sociales, y que por 
lo tanto se aventuran a romper el silencio. Es como “un 
testigo que se transmite”.

La situación genera dentro de las familias y a nivel indivi-
dual muchos confl ictos, 
porque, según explica 
José Luis, “percibes el si-
lencio y te tienes que re-
belar contra las estrate-
gias que tu propia familia 
ha tenido”. Y, al mismo 
tiempo, son preguntas 
que “van a tocar la iden-
tidad de las familias y que 

van a despertar recuerdos de episodios de dolor”. 

En Manzanares han creado un espacio que facilita el 
compartir, pero que no por ello elimina “la continua 
amenaza del temor”, especialmente en familiares di-
rectos, “que son pocos”. Por ejemplo, reconoce que du-
rante la exhumación “familiares y vecinos susurraban 
al hablar de nombres concretos”, bajaban el tono. “La 
estrategia del terror era política, y funcionó muy muy 
bien”, determina.

Las evidencias de la violencia
Ya casi han saldado la deuda que tenían con sus fami-
liares, pero pasar por todo les ha dejado una huella 
imborrable. “El nivel de violencia que el ser humano 
puede llegar a cometer asusta”. José Luis de Gracia 
habla con total franqueza, porque, con los ojos del jo-
ven que nunca conoció la dictadura y que ha vivido en 
una sociedad que presume de unos buenos niveles de 
seguridad, “ver los esqueletos, su posición y saber que 
hay seres humanos que tratan a otros con esa inhu-
manidad, da miedo”. 

“Una cosa es el relato histórico, el académico, pero 
cuando ves que en tu pueblo ha sucedido esto, cuando 
ves las evidencias innegables de la violencia es cuando 
tomas conciencia de que se pueden traspasar todos los 
límites, unos límites que deberían ser infranqueables”, 
cuenta. Ver de cerca cómo el Franquismo “priorizó una 
idea de país, patria y nación por encima del pueblo” y 
cometió estos hechos “tan recientes históricamente 
hablando”, fue un auténtico shock.

Aquí no acaba todo
Está contento, “pero no satisfecho”, advierte el bisnie-
to de Francisco Martín, fusilado el 25 de octubre de 
1940 en Manzanares. Para José Luis de Gracia, como 
para el resto de familias, “éste es el primer paso”. Su 
objetivo ahora es conseguir la exhumación de las fo-
sas intramuros por parte de una institución pública, 
ya que lo consideran “una cuestión de Estado”. 

José Luis de Gracia destaca que “el 
dolor causado es irreparable”, pero, 
ahora, al menos las familias pueden 
cerrar el duelo. Abrir las puertas del 
pasado ha sido “liberador y sanador”
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Sociedad
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Cuando de la crisis 
         surge una 
         oportunidad 
         de negocio 

     Texto: Fran Solís 
            Fotos: Elena Rosa
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I
nma Martos es consultora de recursos 
humanos, encargándose del área para 
realizar la selección de personal, desa-
rrollo de personas, motivación y forma-
ción de equipos de trabajo. También lleva 
a cabo el desarrollo, las promociones in-
ternas y los planes de carrera para dife-
rentes clientes.

Martos, que es natural de Linares y que se en-
cuentra al frente de IM Consultoría, explica 
como anteriormente llevaba mucho tiempo tra-
bajando para empresas del sector de la restaura-
ción y ventas en Madrid, siendo psicóloga orga-
nizacional hasta que hace cinco años se trasladó 
hasta Valdepeñas para desempeñar sus funcio-
nes como consultora externa, en una ciudad en 
la que decidió montar su consultoría de forma 
freelance.

Inma señala que generalmente su área de tra-
bajo se ha centrado en los clientes del sector 
de la restauración, las ventas y el retail, que 
“han sido las áreas más damnificadas por la 
pandemia”, a lo que añade que durante los tres 
primeros meses de la aparición del coronavi-
rus, que coincidió con la etapa del confina-
miento, “hubo un cierre total y lo único que 
pude hacer fue reinventarme y empezar a dar 
formación de manera online, que era algo que 
hasta ese momento no habíamos realizado, ya 
que nuestros clientes nos demandaban la for-
mación presencial”.

“En ese momento ya teníamos cerrada la forma-
ción con muchos clientes y, de pronto, tuvimos 
que ver cómo se la íbamos a proporcionar sin 
poner en riesgo ni a sus equipos ni a los nues-
tros. Ese fue el motivo por el que empezamos 
a diseñarlo todo a través de plataformas como 
Zoom, Teams y Meet para continuar con los pro-
yectos que ya teníamos cerrados, adaptándonos 
a las necesidades del momento”.

Uno de los principales focos de ventas de IM 
Consultoría era la selección. «Y esta línea de ne-
gocio nuestros clientes la tenían prácticamente 
parada pues gran parte de sus equipos se en-
contraban en ERTE y no podían llevar a cabo la 
selección de personal». Por este motivo, Inma 
explica como desde IM Consultoría han empe-
zado a «desarrollar políticas de conciliación, de 
teletrabajo y de gestión de estrés». Se trata de 
unas políticas «que la mayoría de las empresas 
no tenían activas, por lo que han tenido que em-
pezar a trabajar para mantener a sus equipos y 
retener el talento”.

La experiencia adquirida durante todo este 
tiempo y el hecho de tener que reinventarse para 
poder subsistir ha hecho ver a Inma Martos la 
necesidad de “adaptarse y avanzar en una línea 

‘Renovarse o morir’ o ‘a grandes males, grandes remedios’. Estas frases del refranero popular bien 
podrían aplicarse a muchas empresas de la provincia de Ciudad Real que, lejos de venirse abajo con 
la aparición de la pandemia y las graves consecuencias económicas que ha conllevado, han decidido 
mirar hacia adelante y buscar soluciones innovadoras para poder seguir manteniendo sus negocios 
a fl ote y contribuir a la creación de empleo y riqueza
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de trabajo que era la que nos solicitaba el mer-
cado laboral actual”.

Por todo ello, durante la pandemia IM Consul-
toría también se ha especializado en otras líneas 
de negocio como son los planes de igualdad, los 
estudios y auditorías retributivas, así como en la 
digitalización de la formación».

Desde su punto de vista durante los tres prime-
ros meses del confi namiento “había muy poco 
por hacer, porque apenas entraba trabajo ya que 
todo el mercado estaba parado. Pero a partir de 
ahí nos reinventamos pues no quedaba otra. Era 
eso o no sobrevivir”.

Grupo Torreblanca
Otro buen ejemplo de un empresario que ha te-
nido que reconvertir su negocio en tiempos de 
coronavirus es el de José Fernando Valencia. Des-
cendiente de una familia emprendedora, este pro-
fesional recuerda como la empresa ‘Espectáculos 
Musicales Torreblanca’ nació en 2004, teniendo 
como primera actividad comercial la orquesta To-
rreblanca, que representa las raíces de la empresa. 
Con el paso de los años comenzaron a trabajar con 
las administraciones públicas y, a raíz de prestar 
sus servicios a los ayuntamientos y a la Diputación 
“nos empezaron a demandar otros servicios como 
el discomóvil, fi estas de la espuma y castillos hin-
chables, por lo que decidimos abrir nuestro abani-

co de oportunidades”.

“Llegado a este punto, la administración pública 
observó que existía una carencia de montaje de in-
fraestructuras en nuestra zona, como era el mon-
taje de carpas y de escenarios, por lo que empeza-
mos a invertir en infraestructuras y comenzamos 
a consolidar la empresa de montaje”, matiza José 
Fernando, quien aclara como a partir de 2014 “nos 
profesionalizamos más en el sector, trasladándo-
nos al Polígono Industrial de Torralba de Calatrava. 
Y es que nos gusta mucho apostar por la economía 
y por el tejido local, puesto que, si todos los traba-
jadores se desplazasen a las grandes ciudades, al 
fi nal la gente joven tendría que marcharse fuera. 
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Por tanto, estoy contento que casi todos los traba-
jadores que tenemos pertenecen a la comarca del 
Campo de Calatrava”.

Pero con la llegada del coronavirus y la pandemia 
la empresa tuvo que reinventarse porque “todo el 
sistema e infraestructura que teníamos, con casi 
40 trabajadores, se nos vino abajo”. Este ha sido 
el motivo por el que «nos hemos visto obligados a 
introducirnos en otro sector. Y ahora mismo tam-
bién trabajamos en la construcción, concretamen-
te, desde el mes de octubre del pasado año, dedi-
cándonos al montaje de andamios”.

Valencia, que es el gerente del Grupo Torreblan-
ca, y que también se encuentra dentro de la junta 
directiva de la Asociación de Jóvenes Empresarias 
y Empresarios (AJE) de Ciudad Real, comenta que 
entre los espectáculos y la construcción “vimos 
una cierta relación” porque “realmente un escena-
rio es un andamio europeo, lo único que se monta 
en horizontal en vez de en vertical”. En esta línea 
señala que “los escenarios que montamos son de 
una multinacional alemana que es el número uno 
en el tema de andamios que se llama Layher».

Desde su punto de vista, y a raíz del cambio ex-
perimentado por la empresa “conseguimos salvar 
el expediente y pudimos mantener los puestos de 
trabajo de mayor antigüedad”.

Para llevar a cabo su nueva labor, el ‘Grupo To-
rreblanca’ tuvo que pagar todos los cursos a sus 

David Ballesteros Mora, presidente de la Asociación de 
Jóvenes Empresarios y Empresarias de Ciudad Real (AJE)
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la reducción de emisiones y con la fi rme vocación 
de contribución con la sostenibilidad y el medio 
ambiente.

Presidente de AJE Ciudad Real
Para el presidente de la Asociación de Jóvenes Em-
presarios y Empresarias de Ciudad Real (AJE), Da-
vid Ballesteros Mora, la llegada de la COVID afectó 
de lleno a las distintas empresas y sectores, “algu-
nos de los cuales tuvieron que reinventarse”.

Por poner un ejemplo explica como “en la hoste-
lería se ha tendido hacia la digitalización con las 
cartas online y la implantación del código QR”, 
mientras que en otras empresas “han tenido que 
realizar videoconferencias e implantar el teletra-
bajo para poder atender mejor a sus clientes y em-
pleados”.

Desde su punto de vista todo ese proceso, “que a lo 
mejor se tendría que haber acometido en un plazo 
de cinco o diez años, se ha acelerado con la llegada 
del coronavirus”.

Por todo ello, Ballesteros opina que, en mayor o 
menor medida, “todas las empresas se han tenido 
que transformar y adaptarse pues, si no lo hacían, 
se quedaban fuera. Y muchos de esos cambios han 
ayudado a que ahora sean mucho más productivas 
y a que tengan más contacto con sus clientes. In-
cluso la gente ahora también ha empezado a ven-
der todos sus productos de forma online”.

La crisis sanitaria también ha afectado en cierto 
sentido al negocio que tiene David Ballesteros, 
que, bajo el nombre de ‘Hobby lava’, se dedica a la 
fabricación de equipos innovadores de centros de 
lavado de automóviles, entre otras funciones.
En este señala como lo primero que hicieron du-
rante la pandemia fue sacar una máquina que rea-
liza un micro pulverizado dentro de los vehículos 
para eliminar la COVID. «Empezamos a implemen-
tarlo en centros de lavados y en centros comer-
ciales, teniendo un auge muy importante en los 
primeros momentos”.

“También hemos tendido a la digitalización y he-
mos ampliado la plantilla para contratar a perso-
nal especializado en marketing. Nuestra empresa 
principalmente se dedica a fabricar y a reparar. Y 
aun así todo nuestro esfuerzo durante la pandemia 
ha estado centrado en digitalizar nuestros servi-
cios, automatizar los procesos y aprovechar para 
ser mucho más productivos y para no tener que 
depender de tantos agentes aspectos por si pasase 
cualquier circunstancia. Por tanto, cuanto más di-
fícil se ha puesto la cosa más carne hemos puesto 
en el asador, porque sabíamos que queríamos salir 
mucho más reforzados de esta situación”.

trabajadores con el fi n de que “no tuviera ningún 
sobrecoste para ellos y pudiéramos adaptarnos a 
la normativa”, apunta José Fernando.

Por otra parte, indica como durante el periodo de 
primavera-verano de 2021 “se empezó a reestable-
cer y a recuperar nuestro sector principal”, aunque 
aclara que a pesar de ello “pensamos que tenemos 
que seguir tanto con el sector de la construcción 
como con el de los eventos, ya que el primero fue 
el que nos mantuvo el sistema en la peor época. 
Por tanto, hemos dividido al 50% estos dos secto-
res, que van a ir de la mano”.

Rent a Car Ciudad Real
El Grupo Empresarial Torreblanca también posee 
otra línea de negocio, como la Estación de Servicio 
Repsol Torreblanca (en la carretera de Piedrabue-
na N-430 pk 304,4) y Rent a Car, la franquicia de la 
Red Nacional AVAL en la provincia de Ciudad Real 
y que ha supuesto otra manera de reinvertirse para 
la empresa.

Situada junto a la estación de servicio, Ren a Car 
se ha convertido en toda una referencia dentro del 
sector de alquiler de turismos y vehículos indus-
triales, y muestra por bandera su compromiso con 

“Todas las empresas se han 
tenido que transformar y 

adaptarse pues, si no lo hacían, 
se quedaban fuera. Y muchos 
de esos cambios han ayudado 
a que ahora sean mucho más 

productivas y a que tengan más 
contacto con sus clientes”
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Texto: Laura Espinar
Fotos: J. Jurado

Saludo a la luna 
desde el campus

Astronomía

Abrir los ojos de par en par para no perder detalle sobre el espectáculo único que ofrecen los miles de crá-
teres, montañas y grietas que conforman el paisaje lunar es una de las reacciones que puede tener quien 
observa la luna, por primera vez, a través de un telescopio. Alargar el brazo para tocarla con la mano vendría 
después. La observación del fi rmamento vive hoy un momento estelar como demuestra el incremento del 
número de asociaciones astronómicas, así como la labor de divulgación que lleva a cabo la Universidad de 
Castilla-La Mancha (UCLM) a través del Observatorio Astronómico, ubicado en el campus de Ciudad Real. 
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E
l alto nivel que tiene la astronomía 
en España, el importante número 
de observatorios de carácter inter-
nacional, disponer de una buena 
calidad atmosférica junto a un ac-
ceso, cada vez mayor, a todo tipo 
de herramientas que favorecen la 
observación del fi rmamento han 

contribuido al incremento de la demanda que se ha 
producido en los últimos años y que el responsable 
del Observatorio Astronómico de la UCLM, Ramón 
Sobrino Muñoz, considera “abismal”.

Las más de tres décadas que Ramón Sobrino lleva en 
el mundo de la astronomía le confi eren una amplia 
perspectiva sobre ésta y conocer de primera mano 
esa evolución que ha experimentado el interés en 
España y en la provincia, donde cada vez son más 
las asociaciones que contribuyen a su divulgación 
y a promover la defensa de la oscuridad natural de 
la noche y del cielo como derecho a preservar para 
las próximas generaciones y, también, promoverlo 
como recurso turístico.

Importante labor de divulgación
Desde el Observatorio Astronómico de la UCLM-
UNEI, ubicado frente a la Facultad de Medicina en el 
campus de Ciudad Real, su responsable lleva a cabo 
una importante labor divulgativa con la celebración 
de actividades que incluyen cursos de iniciación y 
jornadas astronómicas que, junto a encuentros con 
centros educativos, asociaciones, organizaciones, 
agrupaciones astronómicas, etc, contribuyen a acer-
car esta ciencia a todo tipo de personas interesadas.

Sobrino Muñoz compagina su labor divulgativa en 
el Observatorio con la presidencia de la Asociación 
Astronómica de Miguelturra y trabaja, además, en el 
estudio de la caracterización de la explosión de las 
estrellas supernovas y las estrellas binarias, estudio 
que “que facilita muchos datos sobre la distancia 
entre ellas”, según explicó en el encuentro celebra-
do esta semana con un grupo de alumnos del centro 
multidisciplinar Fitplus Center de Miguelturra.

El Saludo a la luna
Este grupo visitaba este pasado lunes, 16 de agosto, el 
Observatorio de la UCLM formando parte de una de 
las dos actividades programadas entre los dos cen-
tros con el objetivo de combinar la observación lunar 
y la práctica de yoga. Sus integrantes, -alumnos de 
Fitplus Center, familiares, amigos, jóvenes y niños-, 
disfrutaron de lo lindo observando la luna -en cuarto 
creciente en ese momento- a través del telescopio 
principal, en una noche en la que la atmósfera propi-
ciaba “una magnífi ca visibilidad” una vez desapareci-
da la calima que envolvió a gran parte de la península 
la pasada semana.

Al mismo tiempo y desde los jardines del Instituto 
de Investigaciones Energéticas y Aplicaciones In-
dustriales (INEI), Mercedes Ruiz Soler, instructora 
de yoga del centro, impartió una clase con especial 
detenimiento en el ejercicio conocido como “Saludo 
a la luna”, postura que el grupo siguió con interés en 
una noche en la que la luz de las velas aportó plasti-
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cidad y belleza al momento.

Origen y formación
Antes de subir al telescopio, el grupo asistió a una 
charla sobre la luna donde, jóvenes, mayores y niños, 
conocieron detalles sobre sus orígenes y evolución 
hasta hoy, pasando por la formación de las monta-
ñas, cráteres, eclipses y superlunas, haciendo una 
parada, también, en lo que supuso la carrera espacial.

En su exposición, didáctica y amena, el responsable 
del Observatorio de la UCLM-UNEI se refi rió a la 
luna como “inseparable compañera de la tierra” que 
sólo refl eja el 7 por ciento de la luz que recoge del 
sol. “El resto que vemos es una ilusión óptica”, aclaró. 

Sobre los eclipses dijo que son más los de luna que 
los de sol, pero que cuando se produce uno del as-
tro rey es “un acontecimiento único” anunciando a 
los presentes, en este sentido, que en los años 2026, 
2027 y 2028 habría un eclipse de sol total, anuncio 
que llenó de alborozo la sala donde tenía lugar la ex-
posición.

Torrente de preguntas
Un torrente de preguntas inundó el ambiente tras la 
exposición de Ramón Sobrino a quien se le deman-
dó más información sobre los orígenes y fases de la 
luna, la formación de sus cráteres y la razón por la 
que unos brillan más que otros. 

¿Y por qué las montañas tienen nombres de lugares 
europeos?
¿Quién hizo la cartografía lunar?
¿Qué es una luna gibosa?
¿Por qué es redonda?
 
Arriba esperaba el gran telescopio a través del que po-
dríamos observar parte de lo que habíamos escucha-
do. Una “magnífi ca” visibilidad presidía la noche y faci-
litaba imaginar que, alargando el brazo, tocaríamos la 
luna. Por momentos pudo ser un sueño posible.
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Texto: Carlos Monteagudo
Fotos: Lanza

Manchavino, 
epicentro del sector 

vitivinícola

Entrevista

L
a localidad manchega de Socuélla-
mos celebra del 26 de agosto al 8 de 
septiembre la XXI edición de Man-
chavino con el vino como protago-
nista. Una celebración que tiene el 
objetivo de poner en valor y profe-
sionalizar un cultivo, como es la vid, 
y un producto, como es el vino, que 

tanta presencia tienen en Socuéllamos y que tanto 
aporta a su desarrollo económico y social.

La alcaldesa del municipio, Elena García Zalve, 
señala que el objetivo primordial del equipo de 
Gobierno, una vez retomada la celebración de 
Manchavino, es dar un impulso a la profesionali-
zación del sector vitivinícola de Socuéllamos con 
unas jornadas para ponerlo en valor, a la vez que 
se le da visibilidad a las 12 bodegas con las que 
cuenta la localidad para fomentar el enoturismo. 

“Para este año hemos organizado unas jornadas 
mucho más profesionales para poner en común a 
los distribuidores y a las bodegas que han querido 
sumarse a este proyecto para potenciar aún más 
la comercialización de nuestros vinos”, destaca 
García Zalve. 

Manchavino, que inició su andadura hace 21 años, 
ha pasado de ser una actividad en la que se pro-
mocionaba el vino a un nivel más local para con-
vertirse en un evento que convierte a la Torre del 
Vino de Socuéllamos en ser un verdadero en el 
sector del vino durante estos días.

“El sector vitivinícola es nuestro principal motor 
de desarrollo económico. Tenemos más de 13 bo-
degas, muchas de ellas visitables, y somos unas de 

Del 26 de agosto al 8 de septiembre en Socuéllamos

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,238, 27/8/2021.



Lanza
Semanario de La Mancha 27/08/202123

las localidades que más 
extensión de viñedos 
tiene de toda La Man-
cha. Eso hace que la 
importancia del sector 
vitivinícola en la loca-
lidad sea muy grande”, 
reconoce la alcaldesa. 

Actividades
Un evento, el de Man-
chavino, que coincide 
con las fi estas en ho-
nor a la patrona de la 
localidad, Nuestra Se-
ñora de Loreto, y con la 
Fiesta de la Vendimia, 
que este año celebra 
su 50º aniversario. Una 
fi esta, esta última, en 
la que se han introdu-
cido novedades como 
la creación de la fi gu-
ra de la agricultora del 
año, con el objetivo de 
dar visibilidad al papel 
que tiene la mujer en 
la agricultura. Un re-
conocimiento que será 
entregado durante la 
inauguración ofi cial de 
la Fiesta de la Vendi-
mia, entre otros reco-
nocimientos.

Además de diferentes 
actividades, dirigidas a 
la población, para fo-
mentar el sector viti-
vinícola durante estos 
días, también destaca 
el concierto que ofre-
cerá India Martínez, 
con el grupo ciuda-
rrealeño The Víboras 
como teloneras, que se 
celebrará el próximo 4 
de septiembre gracias 
al programa ‘Concier-
tos en lugares y espa-
cios emblemáticos’ de 
la Diputación Provin-
cial. 

En defi nitiva, unos días 
para disfrutar del buen 
vino y de las bode-
gas de la localidad, así 
como de los diferentes 
eventos culturales que 
se han organizado para 
la ocasión. Por ello, la 
alcaldesa invitaba a los 
vecinos de toda la pro-
vincia a visitar Socué-
llamos durante estos 
días. 
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CASTILLA-LA MANCHA PIDE A 
MURCIA QUE SE “TOME EN SERIO” 

LA SITUACIÓN DEL MAR MENOR Y ABOGA 
POR UNA AGRICULTURA SOSTENIBLE

La consejera de Igualdad y portavoz, Blanca 
Fernández, en relación con la situación que 
está atravesando el Mar Menor ha pedido al 
Gobierno de Murcia que se “tome en serio el 
asunto” y ha abogado por la colaboración para 
conseguir entre todos una agricultura, un me-
dio ambiente y un sector turístico sostenibles.

Blanca Fernández ha recordado que des-
de Castilla-La Mancha hace años que 
se viene avisando de esta situación ya 
que “la sobreexplotación de la cabecera 
del Tajo no solamente iba acabar ma-
tando al Tajo, o hiriéndolo de muerte, 
sino que podía afectar muy gravemente 

al medio ambiente, también en Murcia, también al 
Mar Menor y lamentablemente se ha cumplido”.

Esta realidad, ha dicho la portavoz del Gobierno, “es 
muy triste porque se podría haber evitado si no se 
hubiera apostado por consumir agua sin ningún tipo 
de control y por esa agricultura intensiva, muchas 
veces con cultivos que no son legales, que está pro-
vocando que hayan herido de muerte estas décadas 
de drenaje al Tajo y ahora esté bastante herido el Mar 
Menor”.

Conseguir una agricultura, un medio ambiente y un 
sector turístico sostenibles, en opinión de la con-
sejera, pasa por una racionalización de los recursos 
hídricos “y por tener en cuenta que el trasvase Ta-
jo-Segura tal y como estaba concebido en la dictadu-
ra, hoy en pleno siglo XXI, no tiene ningún sentido y, 
décadas después, vemos los daños medioambienta-
les tan graves que están produciendo”, ha informado 
la Junta.

Al respecto, la consejera ha criticado el silencio del 
líder del Partido Popular en Castilla-La Mancha “que 
no ha mostrado ni una sola queja, está callado y no 
haya dicho nada al señor Casado que ha apoyado el 
trasvase en un momento y en un contexto en el que 

el Mar Menor tiene un problema enorme porque con el 
agua de riego del Tajo se llena un acuífero, que es el de 
la Albufera, de agua y de nitratos y acaba contaminando 
el Mar Menor”.

Por todo ello, la consejera ha dicho que “el silencio de 
Núñez es cómplice” y le ha pedido “que se ponga del lado de 
los intereses de Castilla-La Mancha y del sentido común”.

Líder en ayudas
El Gobierno de Castilla-La Mancha ha defendido que es 
la Comunidad Autónoma de toda España que mejor está 
ejecutando las ayudas directas a pymes y autónomos si-
tuándose 30 puntos por encima de la media nacional.

Así lo ha manifestado la consejera de Igualdad y porta-
voz, Blanca Fernández, que ha explicado que este buen 
resultado se ha conseguido “a base de mucho esfuerzo, 
de mucha escucha activa, de mucho trabajo y de mucha 
cercanía por parte del presidente, en primera persona, 
y también por parte de la Consejería de Economía Em-
presas y Empleo”.

Blanca Fernández ha detallado que se ejecutarán 
cerca de 400 millones de euros en ayudas directas: 
180 millones de fondos propios, a los que se suman 
los 205 millones fi nanciados por el Gobierno de Es-
paña, además de otras ayudas para la conciliación o 
el teletrabajo que se han puesto en marcha para dar 
respuesta a las necesidades generadas por la COVID.

Este conjunto de ayudas va a permitir movilizar 
hasta 400 millones de euros para apoyar al tejido 
productivo de Castilla-La Mancha, esencialmente 
a personas autónomas y a las pequeñas empresas 
“que son lo más importante en nuestro tejido pro-
ductivo ya que un 90 por ciento de la economía de 
Castilla-La Mancha depende de la pequeña y me-
diana empresa y de las personas autónomas”, ha in-
formado la Junta.

En ese sentido, la consejera portavoz ha puesto en 
valor que “Castilla-La Mancha es la Comunidad Au-
tónoma que mejor está ejecutando en este momento 
este tipo de ayudas”.
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Refranes 
de Menchén

Dios se lo pague en trigo en agosto

Poco va de San Bernardo al estío, que sea 
más largo

Por San Agustín, hilas las mocitas el 
candil

Agosto esta reñido con Baco y con Cupido

Agosto, todo lo seca menos el mosto

Septiembre, del uno al quince, lluvia 
copiosa para todos peligrosa

Septiembre es bueno, si del uno al trein-
ta pasa sereno

En septiembre los truenos ni buenos ni 
malos

A principios de septiembre, apareja las 
cubas para vendimiar las uvas

Septiembre y mayo son como hermanos; 
uno abre el otoño y otro el verano

En septiembre cosecha y no siembres

Si en septiembre ves llover, otoño es

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET

CASTILLA-LA MANCHA IMPULSARÁ 
UNA CAMPAÑA DE FOMENTO 

DEL CONSUMO DE VINO DE LA 
REGIÓN EN RESTAURANTES DE LAS 
CINCO CAPITALES DE PROVINCIA, 

TALAVERA Y PUERTOLLANO
El consejero de Agricultura, Agua y Desarrollo 
Rural, Francisco Martínez Arroyo, ha fi rmado 
un convenio de colaboración con la Academia 
de Gastronomía de Castilla-La Mancha para 
la celebración de la I edición de los premios 
‘Broches Gastronómicos del Medio Rural’, que 
premiarán a 25 restaurantes de localidades 
de menos de 3.000 habitantes, impulsando el 
desarrollo rural y haciendo frente al reto de-
mográfi co.

El Gobierno de Castilla-La Mancha va a im-
pulsar una campaña de fomento del con-
sumo de vino de la región en los restau-
rantes de las cinco capitales de provincia, 
además de las ciudades de Talavera de 
la Reina y Puertollano, con el objetivo de 
que, desde este tipo de establecimientos, 

se acerque al consumidor un producto de “excelencia” 
que cuenta con un total de nueve denominaciones de 
origen en la Comunidad Autónoma.

El consejero de Agricultura, Agua y Desarrollo Rural, 
Francisco Martínez Arroyo, así lo ha manifestado tras 
la fi rma en Toledo del convenio de colaboración con la 
Academia de Gastronomía de Castilla-La Mancha, que 
ha sido rubricado por su presidente, José María San 
Román, y que servirá para celebrar la primera edición 
de los premios ‘Broches Gastronómicos del Medio Ru-
ral’ con el que dar a conocer la gastronomía del medio 
rural.

En su intervención ante los medios de comunicación 
tras la fi rma, Martínez Arroyo ha reivindicado la ne-
cesidad de que los productos de Castilla-La Mancha 
se ofrezcan en la restauración, siendo un “reto apa-
sionante para que los productos de cercanía lleguen 
a los consumidores y a quienes nos visitan”, en el que 
espera contar con la colaboración de la propia Acade-
mia de Gastronomía.

En esta línea, el consejero ha recordado que desde 
el Gobierno regional se trabaja en el fomento de los 
canales cortos comercialización, en la promoción de 
la venta directa y en la llegada de los productos de 

proximidad del campo a la mesa, donde entra la restau-
ración y donde se cuenta con la asociación Eurotoques y 
ahora con la Academia.

25 broches para restauradores de los pueblos
El convenio fi rmado en Toledo entre ambas institucio-
nes es una más de las colaboraciones abiertas en las que 
trabajan Junta y Academia. En este caso, se procederá a 
reconocer a un total de 25 restaurantes, cinco por cada 
provincia, todos ellos ubicados en el medio rural, en loca-
lidades que van a los 150 a los 3.000 habitantes.

Así se trabaja también “en desarrollo rural y en el reto de-
mográfi co, premiando a quienes se han quedado a vivir y 
emprender en pueblos y ofrecer lo mejor que tenemos en 
Castilla-La Mancha, que son nuestros alimentos” ha dicho 
Martínez Arroyo.

El galardón y los distintivos se fabricarán mediante pro-
cesos artesanales de cerámica de Puente del Arzobis-
po y Talavera de la Reina, y para ello se ha contado con 
la talaverana Inmaculada Gil Andrados y el ceramista 
Francisco Agudo Jiménez, natural del toledano munici-
pio Puente del Arzobispo y especialista en vajilla de alta 
cocina.

Estimación de la campaña de la vendimia en 
la región
En otro orden de cosas, y en relación a la campaña de la 
vendimia iniciada ya en la región, el consejero de Agricul-
tura, Agua y Desarrollo Rural ha indicado que se estima 
que “sea corta y sensiblemente inferior, alrededor de un 
20 por ciento menos que la del año pasado”, con cerca de 
23 millones de hectólitros de producción según la esti-
mación en la que se trabaja desde la Consejería, siendo 
siempre prudentes en este tema.

Se parte con un nivel de existencias parecido al de estas 
fechas en la campaña pasada y una previsión de cosecha 
extraordinariamente baja en Francia e Italia, ha explicado 
Martínez Arroyo a los medios, lo que hace “que las pers-
pectivas de venta de vino para Castilla-La Mancha sean 
muy positivas”, ha dicho.

De esta manera, ha recalcado, el vino de la región se ha 
estado vendiendo “de forma espectacular”. Para ello, el 

EL CAMPO

consejero se ha remitido a la tendencia que apuntan 
las últimas cifras puesto que, en los últimos datos del 
mes de junio de 2021, la región se ha acercado a los 
cinco millones de vino retirado, batiéndose “el récord 
de venta en vino en un solo mes”.

“No queremos agricultura de multinacionales”
Además, el consejero ha sido tajante sobre el modelo 
de agricultura que se apoya por parte del Gobierno de 
Castilla-La Mancha. “Aquí queremos que haya muchos 
agricultores en el campo. No queremos agricultura de 
multinacionales, ni un modelo de uberización de la 
agricultura. Queremos pequeños y medianos agricul-
tores que de verdad estén en nuestro campo haciendo 
desarrollo rural, invirtiendo e innovando” y “poniendo 
a disposición de los restauradores productos de exce-
lencia”, según ha señalado.

Ésa, ha remarcado, “es la política de Castilla-La Man-
cha, y para ello es necesaria el agua, porque con ella 
hacemos reto demográfi co y verdadera política de 
desarrollo rural y sin el agua en nuestra tierra no hay 
futuro”.
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Deportes

Texto: Chicastro
Fotografías: FFCM

Pablo Burillo, presidente de la Federación de Fútbol de Castilla-La Mancha, 
analiza su primer año de legislatura tras la temporada más difícil de la historia, 

justo el día en el que se celebra en Cuenca el ‘Día Institucional’ 

P
ablo Burillo Cabañero (Tomelloso, 
30 de mayo de 1965) suspira y re-
sopla al mirar el horizonte del pa-
sado. En plena pandemia lanzó su 
candidatura para suplir a Antonio 
Escribano y su buen trabajo, expe-
riencia e implicación permitió salir 
como presidente de una federa-

ción que conoce bien tras 17 años como Secreta-
rio General y cinco años más como miembro de la 
junta directiva y presidente del Comité Técnico de 
Fútbol Femenino. 

El pasado 7 de julio, Pablo Burillo cumplió un año 
de legislatura tras la, posiblemente, temporada 
más difícil de la historia marcada por el Covid 19. 
Sin embargo, el apoyo incansable de las institucio-
nes, la cercanía de todos los estamentos y el res-
peto mutuo consiguieron salvar dicha temporada. 
Este viernes 27 de agosto, justo el día que se cele-
bra el ‘Día Institucional de la FFCM’, Pablo Burillo 
repasa en Lanza su primer año de legislatura y sus 
objetivos para los próximos años.

Recientemente se ha cumplido un año como pre-
sidente de la FFCM, ¿qué balance hace?
La verdad es que ha sido un año muy duro. Solo 
tengo palabras de agradecimiento a la Junta Di-
rectiva y Asambleístas de esta Federación por la 
labor realizada durante la temporada anterior. La 
incertidumbre generada en todo momento por la 
situación global ha sido afrontada por todos los es-
tamentos federativos de la mejor manera posible: 
con unidad, esfuerzo y respeto. 

“Deseo que la FFCM siga “Deseo que la FFCM siga 
evolucionando hacia una evolucionando hacia una 

entidad positiva y cercana”entidad positiva y cercana”
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Una temporada muy atípica en la que, aun así, se 
consiguieron fi nalizar todas las competiciones or-
ganizadas de fútbol y fútbol sala. Todo ello, gracias 
al esfuerzo realizado ya en el mes de julio del año 
pasado con los play off exprés que se organizaron, 
y que nos sirvió para afrontar el inicio de la nueva 
temporada 2020/2021 con los protocolos sanita-
rios adecuados, siempre en consonancia con las 
indicaciones de las Consejerías de Sanidad y la de 
Educación, Cultura y Deportes. 

Durante la pandemia comenzó su candidatura y 
acto seguido fue proclamado presidente. ¿Fue di-
fícil esa etapa de transición?
Realizamos una candidatura realista y con miras de 
futuro para el fútbol y fútbol sala castellanoman-
chego. En las semanas previas a la pandemia ha-
bíamos visitado varios campos y pabellones para 
acercarnos a los directivos, a los deportistas y a 
los afi cionados. Fue un proceso muy emocionante 
que me permitió conocer más en profundidad las 
necesidades de los clubes. Aunque ya podríamos 
intuir y reconocer esas necesidades, quisimos co-
nocerlas de primera mano. Queríamos y tenemos 
cercanía, pero, sobre todo, queríamos y tenemos 

con la esponsorización de Globalcaja en un hito sin 
precedentes en nuestra Federación. Poco a poco 
también cambiando e incorporando nuevos direc-
tivos dentro del organigrama federativo. Personas 
con muchas ganas de aportar y, lo más importante, 
generar una imagen de cercanía con todo el fútbol 
y fútbol sala castellano-manchego.

Ha habido muchos cambios, sobre todo en cuanto 
a imagen y transparencia. ¿Qué cambios quería 
usted para esta nueva etapa?                                                                                            
Precisamente, los que indicas. Uno de los lemas 
que más han oído mis directivos es “luz y taquígra-
fo”. Con ello quiero decir que todo lo que se hace 
en la Federación debe estar en consonancia con la 
transparencia de una entidad que está al servicio 
de los clubes de la región, al de los jugadores, ár-
bitros y directivos de la misma. Ha habido cuantas 
reuniones se han requerido para explicar lo que se 
ha necesitado, los equipos de categoría nacional 
de fútbol y fútbol sala tienen un técnico que les 
ayuda en todo lo necesario para la tramitación y 
seguimiento de las ayudas, subvenciones a recibir. 
También, desde la FFCM se ha ayudado a los clubes 
más modestos con la entrega de balones, el pago 
de los recibos arbitrales y subvencionando mutua-
lidad. En una temporada tan complicada el equipo 
humano federativo ha acometido un excelente tra-
bajo. Además, la retransmisión de partidos a través 
del canal de YouTube ha permitido al afi cionado 
poder disfrutarlo cuando no ha podido asistir. 

De todas las patas del banco que sostienen a la 
FFCM (clubes, entrenadores, jugadores, árbitros, 
mutualidad, femenino, formación…) ¿Cuál es la 
que más le preocupa y quiere poner empeño?
No hay una pata en especial. Para la Federación, 
todos los estamentos son iguales y debemos tra-
bajar por todos y cada uno de ellos de la mejor 
manera posible. De ahí la gran labor de los presi-
dentes de los Comités, con quienes tengo una co-
municación continua para estar al día, resolver las 
dudas posibles o consensuar decisiones. Insisto, 
es muy importante la comunicación, ir de frente 
es fundamental. Luego, experiencia y savia nueva 
a partes iguales. Ello no quiere decir que haya co-
sas que deban cambiar para adaptarse a los nuevos 
tiempos.

A comparación de otras federaciones territoria-
les de fútbol, ¿cómo ven desde fuera, a nivel na-
cional, a la FFCM?
Nos ven con buenos ojos. Toda vez que Luis Ru-
biales fue elegido presidente de la RFEF, su pri-
mera visita fue a nuestra Federación, mantenien-
do reunión con la Junta Directiva, comentando su 
compromiso y apoyo en lo que necesite la FFCM. 
Hemos ido casi a la par. Ello signifi ca la relevancia 
e importancia que puede tener para Luis Rubiales 
nuestra Federación. Yo estoy en la Junta Direc-
tiva de la RFEF. También presido la Comisión de 
Infraestructura y Patrimonio en la RFEF, lo que 
manifi esta la confi anza de Luis Rubiales que ha 
delegado en mí, expresa con ello, la confi anza de-
positada en la FFCM. Y, por supuesto, tantos años 
como Secretario General de la FFCM me ha per-
mitido conocer a todos los excelentes compañe-
ros presidentes de las federaciones territoriales. 

“Ha sido un año muy duro. La 
situación global por la pandemia 
ha sido afrontada por todos los 
estamentos federativos con 
unidad, esfuerzo y respeto. 
Solo tengo palabras de 
agradecimiento a todos ellos”

“Cuando llegué entendía que 
había que adaptarse a los nuevos 
tiempos, a la demanda actual 
de una sociedad que recurre 
a las nuevas tecnologías de 
comunicación para estar 
al día de todo cuando sucede”

transparencia en lo que concierne a la Federación. 
Hubo un tiempo de “standby” donde seguimos 
apostando por visibilizar el fútbol de nuestra re-
gión de otra manera: eSports, ponencias, charlas 
- coloquio y otras actividades. Ahora, después de 
un tiempo, creo que fue una buena idea visibili-
zar todo lo que queríamos hacer en el futuro por y 
para el fútbol y fútbol sala de Castilla-La Mancha.

Una vez llegado a la presidencia y, a pesar de lle-
var muchos años en la FFCM, ¿le sorprendió algo 
desde dentro?
Son muchos años los que llevo en la Federación. 
Sorprenderme, no. Sin embargo, entendía que ha-
bía que adaptarse a los nuevos tiempos, a la de-
manda actual de una sociedad que recurre a las 
nuevas tecnologías de comunicación para estar al 
día de todo cuanto sucede a nuestro alrededor. No 
había un departamento de comunicación como tal 
y fue una de las primeras decisiones. Informar y 
atender a todos los estamentos de la Federación, 
así como al afi cionado, era primordial. Por supues-
to, siempre con la moderación y desde el respeto 
mutuo. Ello nos ha llevado a conseguir patrocinios 
como el de Matchapp o crear torneos de eSports 

Pablo Burillo junto a Luis Rubiales, presidente de la Federación Española de Fútbol

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,238, 27/8/2021.



Lanza
Semanario de La Mancha 28 27/08/2021

Por concluir, puedo asegurar que la FFCM se en-
cuentra bien valorada, que nos sentimos parte del 
proyecto que está llevando el Presidente y la Junta 
Directiva de la RFEF. Estamos mejorado la imagen, 
que nos fortalece, nos ayuda a expandir nuestra 
marca a nivel regional y nacional. 

Con toda una legislatura y mucho trabajo por 
delante, ¿qué objetivos tiene esta FFCM para los 
próximos años?
Trabajar, trabajar y trabajar. No nos queda otra. 
Queremos volver a disfrutar, con toda la tranqui-
lidad posible y respetando los protocolos corres-
pondientes, del fútbol de nuestra región. Segui-
remos apoyando el fútbol y fútbol sala territorial, 
estaremos donde los clubes nos soliciten demos-
trando la cercanía que creo que hemos expuesto 
durante el primer año de legislatura.

Por supuesto, seguiremos trabajando por el fútbol 
base para que sea más competitivo. Somos cons-
cientes de que somos una comunidad “expor-
tadora” de futbolistas en todas las modalidades. 
Seguiremos, formando monitores y entrenadores 
que nos permitirá a medio - largo plazo ser una 
comunidad mucho más competitiva. Que los mis-
mos equipos de nuestra región cuenten con mu-
chos más jugadores de la región, provincia o lo-
calidad en sus fi las. En este caso me refi ero a los 
clubes que ostentan categorías más altas y donde 
la presencia de jugadores regionales deja mucho 
que desear.

Seguiremos, trabajando en ser transparentes y 
comunicativos, dialogantes y atendiendo a las 
necesidades de los clubes. Queremos traer par-
tidos internacionales a nuestra región, así como 
competiciones nacionales de gran repercusión. Y 
por último, fi nalizar y la puesta en marcha de la 
residencia de deportistas de Alcázar de San Juan, 
que facilitará todo lo anteriormente indicado. Con 
esta apuesta, seremos un referente a nivel nacio-
nal, puesto que ninguna Federación dispone del 
enclave donde se está construyendo la residencia, 
alrededor de varias instalaciones deportivas aptas 
para la acogida de competiciones a nivel regional 
o nacional. Y ello, permitirá generar deportistas 
de futuro para nuestra región. Sin perder el norte, 
pero como he dicho al principio, con mucho traba-
jo, deseo que la Federación siga evolucionando ha-
cía una entidad con una imagen positiva y cercana.

La temporada pasada fue, sin duda, la más difícil 
por el tema del Covid 19. ¿Qué importancia tuvie-
ron para usted las instituciones para que la tem-
porada pudiera transcurrir hasta el fi nal?
Sin lugar a dudas, fue vital. No puedo pasar por el 
alto el gran trabajo de la Consejería de Educación, 
Cultura y Deportes, especialmente a través de Ana 
Vanesa Muñoz (Vice consejera), su constancia, 
siempre escuchando y abierta a dialogar;  ha sido 
fundamental en la temporada pasada en la vuel-
ta del público a los estadios y pabellones, siempre 

Pablo Burillo, antes de una reunión con José Manuel Caballero, presidente de la Diputación, y David Triguero

con el consenso de la Consejería de Sanidad. Es 
por ello que en el XXIV Día de la FFCM se le ha 
reconocido con uno de los galardones (el premio 
Sancho) que esta Federación convoca al fi nal de 
cada temporada. No me quiero olvidar de Noelia 
Pérez y Carlos Yuste, quien sustituía a la primera 
como Directora General de Deportes y con quie-
nes mantengo una estrecha relación. Por supues-
to, el resto de instituciones como las Diputacio-
nes Provinciales, los Ayuntamientos. No me puedo 
olvidar de todos aquellos directivos de los clubes 
que han colaborado, y de todos los federados de 
nuestra región, siempre atendiendo a los protoco-
los sanitarios correspondientes.

Otro de los aciertos importantes fue la vuelta del 
deporte base. ¿Fue difícil gestionar su vuelta?
En realidad, me hubiera gustado que volviera an-
tes. Hay deportistas que han pasado un año en 
blanco. Por ejemplo, hay futbolistas que han pasa-
do de competir en la modalidad de fútbol 8 a fútbol 
11 sin apenas tiempo de adaptación, e incluso cam-
biando de categoría o pasando a ser de segundo 
año. Es muy duro para la proyección de un depor-
tista que se encuentra en vías de crecimiento en 
todos los aspectos. La FFCM junto con Globalca-
ja apostamos por la vuelta del deporte base para 
las categorías más bajas como pre-benjamines o 
benjamines fue muy importante. Había que dar el 
paso. También la Dirección General de Deportes 
junto a Diputaciones Provinciales como la de Ciu-
dad Real o Toledo apostaron porque los futbolistas 
más pequeños comenzarán a estar más cerca de 
esa nueva normalidad.

Para esta próxima temporada que está a punto de 
empezar, ¿cuáles son las principales novedades?
La novedad más importante es el crecimiento en 
número de equipos federados en todas las mo-
dalidades (fútbol y fútbol sala). En la temporada 
2021/2022 volveremos a tener competiciones de 
selecciones provinciales y autonómicas en todas 
las modalidades, generando más competición. 

“Seguiremos trabajando por el 
fútbol base, para que sea más 
competitivo. Y también en ser 
transparentes y comunicativos, 
dialogantes y atendiendo a las 
necesidades de los clubes”
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Palco del pabellón Virgen de  la Cabeza, en un par  do del Viña Albali Valdepeñas

También desarrollar nuestro proyecto de seguir 
creciendo en licencias: con más escuelas federadas 
en la competición de interescuelas, más equipos en 
la categoría de benjamines. Esperamos que todo el 
fútbol base que organizamos junto a la Dirección 
General de Deportes en la próxima temporada sea 
de calidad y más competitivo. Crear junto con la 
DGD, competiciones de fútbol base femenino en 
las modalidades de fútbol-8, fútbol 11 y fútbol sala. 

El año pasado apenas hubo público y cuando hubo 
fue con restricciones debido a la crisis sanitaria. 
¿Qué espera para este año?
De momento, seguir con los protocolos estableci-
dos, puesto que el COVID19 sigue presente. Segui-
remos las pautas que desde la RFEF han marcado a 
nivel nacional y por supuesto, en nuestro caso, en 
consonancia con las Consejerías correspondien-
tes. Es fundamental que, tras la temporada pasada, 
debamos convivir con ciertas acciones o restric-
ciones de manera temporal: toma de temperatura, 
de datos, lavado de manos, distancia de seguridad 
o mascarilla durante el evento deportivo. Pero esto 
es como cualquier situación cotidiana.

¿Cuál ha sido la postura general de los clubes en 
este año tan difícil; han sido comprensivos o han 
puesto más piedras en el camino?
Antes de llegar a esta posición, he sido directivo 
de un club. Es decir, conozco de primera mano las 
necesidades y todo lo que rodea al mismo. Tras 
tantos años en el mundo del fútbol, a nadie se le 
había planteado una situación así y, casualidades 
de la vida o el destino, ha sido en el primer año de 
mandato. Hemos intentado generar una imagen de 
“normalidad”, siendo plenamente conscientes de la 
situación. Pero veíamos que el deporte era la única 

vía de escape en una sociedad que estaba al bor-
de del colapso mental. Por supuesto que ha habido 
equipos que han puesto piedras en el camino, des-
de el minuto uno o más adelante. Pero ha sido una 
minoría que con el tiempo han visto que podían 
haber aportado como lo ha hecho la gran mayoría, 
con respeto, sacrifi cio y, sobre todo, por solivian-
tar a una sociedad muy “tocada” por la pandemia. 
Reitero mi agradecimiento, como vengo haciendo 
desde hace mucho tiempo, a todos los clubes que 
han empujado y ayudado a la Federación, a que las 
competiciones terminaran y, sobre todo, por faci-
litar a la sociedad un momento de distracción, de 
diversión, de desconexión de la vida diaria, en esta 
temporada pasada tan complicada.

Con el descenso del Albacete, el ascenso del Ta-
lavera y en plena reestructuración en el fútbol, 
¿Echa de menos a algún equipo de CLM en la 
élite? ¿Confía en que habrá más ascensos en los 
próximos años?
Confío en que en los próximos años los equipos 
castellanomanchegos tengan más presencia en las 

categorías como Primera RFEF o Segunda RFEF. 
En esta última, proyectos como el del CD Toledo 
o el Calvo Sotelo Puertollano están llamados para 
afi anzarse, como el del UD Socuéllamos. Se aveci-
na una Tercera RFEF muy competitiva con equipos 
como el Villarrobledo, Villarrubia que vienen de 
estar en 2ª B; Guadalajara, Quintanar del Rey, To-
rrijos y el Atco. Albacete, que la temporada pasada 
disputaron play-off. Pero también equipos sorpre-
sa muy modestos como el Huracán Balazote, que 
en su primera temporada logró la permanencia. 
También los equipos de Preferente que han ascen-
dido, como el San Clemente, Hogar Alcarreño o  
Miguelturreño que deben adaptarse a esta bonita 
categoría.

Sin embargo, en fútbol sala, veremos a dos equi-
pos en la Primera RFEF Futsal. ¿Envidia sana para 
otras territoriales?
Sabiendo el nivel que tiene la Primera RFEF de fút-
bol sala, el que haya dos equipos castellanoman-
chegos e igualarnos con grandes potencias como 
Cataluña o Murcia debe ser un orgullo para nues-
tra región. Aunque no debemos olvidarnos que 
nuestra comunidad es una fuente de grandes ju-
gadores que explotan fuera de nuestras fronteras; 
dos grandes referentes y habitualmente seleccio-
nados por la absoluta como Chino y Raúl Gómez, 
o promesas como Álex Naranjo y Pablo Cendán, 
entre otros.

Muestra de ello son las brillantes posiciones que 
vienen copando nuestras selecciones regionales 
en los campeonatos de selecciones autonómicas, 
donde siempre hay jugadores que destacan. Can-
teras como Moprisala, Ciudad de Toledo, Viña Al-
bali FS, Manzanares FS, FS Talavera y otros equipos 
que trabajan la base, por estos equipos somos una 
federación referente en el fútbol sala nacional, so-
mos espejo donde mirarse.

Por último, ¿cuál es su principal deseo para esta 
temporada que está a punto de arrancar?
Salud para toda la sociedad, respeto y colaboración. 
La temporada pasada fue muy complicada para los 
equipos, sobre todo económicamente. Este año, 
con la colaboración de todos y el respeto por las 
medidas sanitarias vigentes en cada momento, nos 
ha permitido y nos permitirá que los clubes más 
modestos puedan disfrutar del bien más preciado: 
su afi ción. Y económicamente es la forma de man-
tener los clubes de las categorías más inferiores. 
Trabajamos por facilitar todo lo posible: propues-
tas de grupos, calendarios, estudios de distancias 
entre localidades, certifi cados para solicitar ayu-
das o subvenciones. Necesitamos como bien he 
dicho anteriormente, el respeto y la colaboración 
de todos. Es la única forma de disfrutar del fútbol y 
fútbol sala de nuestra región como antaño.

“Sabiendo el nivel que tiene la 
Primera RFEF de fútbol sala, 
que haya dos equipos como 
el Viña Albali Valdepeñas y el 
Manzanares FS e igualarnos así 
con grandes potencias como 
Cataluña o Murcia debe ser un 
orgullo para nuestra región”

“La novedad más importante 
para la nueva temporada es 
el crecimiento en número 
de los equipos federados. 
También volveremos a tener 
competiciones de selecciones 
provinciales y autonómicas”
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Los molinos de viento 
de Campo de Criptana

DIEGO PERIS SÁNCHEZ

Opinión

H
acia el siglo XVI el interior 
de la Península Ibérica su-
fre una sequía devastadora 
que obliga a la búsqueda de 
otras fuentes de energía. Los 

últimos cruzados que regresan de Tierra 
Santa y la llegada de la Orden de Malta 
a España se consideran hoy los posibles 
emisarios de una nueva construcción, 
localizada por vez primera en Jerusalén, 
que, aprovechando la fuerza del viento, 
era capaz de poner en funcionamiento 
toda una maquinaria destinada a moler 
el grano. Situados en lomas y cerros, los 
molinos de viento, generalmente agru-
pados, se pusieron en funcionamiento 
para proporcionar alimento rápido a los 
soldados y a una población acuciada por 
el hambre, aunque en cada zona adopta-
ron características específi cas.

Sin embargo, parece que los molinos de 
viento cuyo origen, en Europa, se re-
monta a 1180, reseñado en diversos do-
cumentos, fueron concebidos indepen-
dientemente de los molinos asiáticos. En 
el siglo XIV eran torres muy sólidas con 
aspas que giraban apoyadas en un punto 
situado en la parte superior de la torre. 
A pesar de los avances y detalles de épo-
cas posteriores el molino queda defi ni-
do a fi nales del XVI según la ilustración 
de Ramelli (1588). El molino de viento 
totalmente desarrollado –capaz de pro-
ducir hasta 50 caballos de potencia- fue 
la máquina a gran escala más completa 
antes de que apareciera la máquina de 
vapor, y el molinero fue el maestro me-
cánico de su tiempo. Este mes siguiendo 
con mi calendario del 2021 me acerco a 
los de Campo de Criptana.

Los molinos de la Mancha
En Castilla-La Mancha se trata de una 
edifi cación cilíndrica, de mampostería 
muy desigual que termina en una cu-
bierta cónica construida en un principio 
de paja, más tarde de madera y luego 
de zinc. Por un lado de la caperuza, el 
opuesto al palo de gobierno, se abre una 
especie de tronera por donde asoma el 
eje y en el que se sujetan las aspas, ge-
neralmente de álamo negro, una de las 

maderas utilizadas entre las otras cua-
tro necesarias para la elaboración de las 
piezas de la maquinaria; encina, roble, 
pino y álamo blanco.

El molino manchego presenta una distri-
bución interior de tres plantas llamadas: 
silo, en el que se encuentra la escalera 
de caracol de acceso a otras plantas y en 
el que antiguamente los molineros deja-
ban las mulas; camareta, estancia media 
donde se efectúa la limpieza del grano 
y en la que se guardan los lienzos de las 
aspas y los utensilios de la molienda; y la 
planta superior o moledero.

La planta superior alberga las dos pie-
dras de moler y los mecanismos que ac-
cionan la piedra superior por la transmi-
sión de la fuerza del viento. A esta planta 
se llega por una escalera que se sitúa 
adosada al perímetro interior del cilin-
dro que va teniendo un espesor menor a 
medida que se sube. La mampostería de 
este muro está reforzada interiormente 
por pies derechos colocados de 30 en 30 
cms. En su parte inferior puede tener un 
metro de espesor. El moledero o habi-
tación de las piedras alberga en la parte 
superior la maquinaria y deja abrir a su 
alrededor los ventanillos a través de los 
cuales entra el viento, único motor que 
pone en funcionamiento todo un engra-
naje de piezas que, engrasadas con sebo 
animal, tienen un funcionamiento soli-
dario ya que dependen unas de otras. 

La energía del viento
Para que el molino aproveche al máxi-
mo la energía eólica, toda la cubierta 
cónica se mueve apoyándose sobre unos 
peraltes puestos en la mampostería del 
cilindro exterior. El giro se realiza uti-
lizando el palo de gobierno situado en 
el lado contrario donde están las aspas 
y accionado con la ayuda del borriqui-
llo, un torno con el cilindro dispuesto 
verticalmente. Para fi jar el palo de go-
bierno al suelo, se colocan alrededor del 
molino doce mojones o hitos de amarre 
que permiten su anclaje en función de la 
dirección del viento. Estos hitos se co-
rresponden con las pequeñas ventanas 

que se sitúan en la parte superior del 
cilindro del molino dividiendo así la cir-
cunferencia de 360º en espacios de 30º 
cada uno de ellos.

El giro de las aspas hará girar la rueda 
catalina, que se une al eje mediante cu-
ñas. La rueda catalina es un gran engra-
naje de unos 2,5 metros de diámetro y 
que tiene 40 dientes que transforman el 
giro de eje horizontal en el giro de eje 
vertical que posee la linterna, otro en-
granaje con ocho husillos que se mueven 
con los dientes de la rueda catalina, cuyo 
eje moverá la piedra volandera que rea-
liza la molienda. Los dientes de la rue-
da catalina pueden sustituirse cuando 
se produce el desgaste. El mecanismo 
de esta zona es la parte fundamental de 
la estructura mecánica del ingenio eó-
lico que trasforma la energía horizontal 
de las aspas en movimiento vertical que 
se trasmite a las piedras. La maquinaria, 
con el viento soplando, tiene una fuerza 
muy importante que puede producir de-
terioros en la instalación. Y por ello es 
preciso prever el freno del conjunto para 
impedir el deterioro de las piedras o la 
rotura de las aspas.

La planta primera es la camareta, a don-
de llega el trigo molido en las piedras en 
la planta superior, por medio de una ca-
naleta. En esta zona se recoge la harina 
de “titos” y a veces se realiza allí una la-
bor de limpieza para retirar los elemen-
tos de mayor tamaño que puedan afectar 
a la harina resultante. En otros casos se 
realiza un cernido para separar diferen-
tes harinas según el nivel de molido. En 
esta planta hay una alacena para útiles 
de trabajo y una ventana que se sitúa en-
cima de la puerta principal.

Los molinos de Campo de Criptana
Al Nordeste de la provincia de Ciudad 
Real, se encuentra Campo de Criptana, 
en cuyo Cerro de la Paz se conservan 
diez molinos de viento de los treinta y 
cuarto que llegaron a existir en épocas 
anteriores. Con fecha 1 de diciembre de 
1575, en respuesta a la pregunta núme-
ro 23 de las Relaciones Topográfi cas or-
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I
mportante es el destacar 
por encima de todo que el 
ser humano desde que nace 
intenta sembrar algo de ino-
cencia dirigida al mundo que 

nos rodea. Somos verdaderos, 
algo confi ados, abiertos y curio-
sos. Se nos enseña a convivir en 
sociedad, y aprendemos una serie 
de valores que son transmitidos a 
nivel familiar, que nos ayudan de 
modo y manera directa. Cuan-
do ese dictado ha sido oscuro y 
confuso, lleno de mensajes con-
tradictorios, se han perdido las 
maneras, han coexistido circuns-
tancias que no se han podido 
asimilar, las consecuencias, si no 
somos capaces de asimilarlas, re-
pito, de forma real y objetiva, nos 
pueden producir un grave proble-
ma, cuando se dan, por supuesto. 
A veces, es algo subyacente a la 
realidad por lo que tenemos que 
hacer y se convierte en una re-
fl exión importante ante la opinión 
pública. Qué pasará con las gene-
raciones de jóvenes que carecen 
de eso tan claro como pueden 
ser los factores relacionados con 
la motivación.  Hay que analizar 
el tipo de sociedad que tenemos, 
en que mundo se desenvuelve el 
joven en este momento y cómo 
lo hace. Todo lo que conlleva esta 
problemática social que nos ro-
dea, y que nos está infl uyendo de 
manera clara. Es importante esta 
refl exión personal y el plantea-
miento del problema por lo que 
casi todo redunda en la caren-
cia de valores de tipo personal, 
aunque sea una generalización 
grande, y existan personas que no 
tengan estas carencias, la mayoría 
de la población se desenvuelve a 
ritmo vertiginoso, empujado por 
la falta de principios individuales 
debido a la no motivación y falta 
de perspectiva de futuro. Aun-
que sea un futuro no muy lejano, 
por supuesto. La falta de trabajo, 
el mundo superfi cial, el mundo 
consumista, la falta de corpora-
tivismo, la carencia de valores, la 
vida apretada llena de satisfaccio-
nes pasajeras, la falta de libertad 
y de poder de elección personal. 
Son datos a tener en cuenta. Los 

psicólogos perseguimos una so-
ciedad mejor, un equilibrio más 
fácil de entender, fácil de llevar-
lo a cabo, a nivel de prevención. 
Se observa notablemente la falta 
de responsabilidad personal, de 
compromiso con los demás, eso 
lo hace la autoestima. Es aquel 
bálsamo que facilita a la persona 
la auténtica realidad que se tradu-
ce en una satisfacción por lo que 
no tiene precio en realidad. La 
importancia del legado que pueda 
dejar una familia. La responsabili-
dad de los hijos, y lo bonito de la 
libertad que el ser humano pueda 
ejercer para con los demás. Eso 
lo hace la autoestima y la moti-
vación. Este es un punto a tener 
en cuenta bastante importante y 
al que no le solemos hacer caso 
de forma habitual. El caballo de 
batalla de muchos profesionales 
que se dedican sobre todo a la 
prevención de alteraciones indi-
viduales. Esta es una sociedad en 
la que nadamos en soledad, la so-
ledad nos persigue. La tecnología 
va encaminada, si ustedes se dan 
cuenta de telefonía, la informáti-
ca y demás tecnología punta que 
nos incita precisamente a la co-
municación. Al no favorecer esa 
comunicación interpersonal se 
recurre a eso precisamente. Aun-
que siempre hay que estar a favor 
del progreso. El progreso debe 
ayudar al hombre a crecer tanto 
interior como exteriormente. Son 
estos argumentos tan tangibles 
que el hombre no está familiari-
zado con ellos, y están delante de 
nosotros. La autoestima del ser 
humano, por consiguiente, ya no 
depende de él mismo, depende 
de una serie de factores que es-
tán fuera de él. Se ha debilitado y 
necesita de esa estimulación, para 
llegar a querernos, de está mane-
ra, si falla alguno de estos pilares 
que le rodea, todo se viene abajo. 
La autoestima por los suelos, la 
moda no va con nosotros, todo 
acaba donde se termina lo super-
fi cial. Es la llamada crisis existen-
cial de un ser humano que podría 
tener otros argumentos dentro 
de sí mismo que lo haría ser más 
feliz. 

Un antes y un después
FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICOdenadas por Felipe II, Alfonso Sánchez 
Rubio y Cristóbal Miguel informan: “Hay 
en esta Sierra de Criptana junto a la villa 
muchos molinos de viento donde tam-
bién muelen los vecinos desta villa”. 

Los molinos de Criptana dejarán de usar-
se a fi nales del XIX con la aparición en el 
mercado español de granos americanos, 
australianos y rusos que hicieron aban-
donar cultivos de cereales en la zona a 
favor de la vid. Sin embargo, siguieron 
funcionando hasta el siglo XX de forma 
menos intensa. A los años de guerra civil 
y posguerra sobrevivieron tres molinos: 
Burleta, Infanto y Sardinero, Sólo a par-
tir de los años 50 se comprendió la im-

portancia que tenían, y se emprendieron 
tareas de restauración de los molinos y 
recuperación del entorno.

Hace unas semanas se inauguraba la 
nueva instalación de la exposición sobre 
Sara Montiel y la D.O. Mancha anuncia la 
posibilidad de adecuar uno de los moli-
nos como exposición de esta importante 
denominación de origen. Una forma de 
impulsar el interés por estos ingenios en 
los que debe primar una austeridad que 
permita reconocer las construcciones 
originales, su maquinaria y sus usos. Y 
sobre todo un paisaje que gracias al Qui-
jote se ha convertido en identifi cación 
del territorio de La Mancha.
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H
acía bastante tiempo que los lectores 
hispanos de Ray Bradbury no podíamos 
acceder con normalidad a sus obras. 
Pero el año pasado se cumplía el cen-
tenario de su nacimiento y Minotauro, 

propietaria de los derechos de las traducciones que 
han circulado con mayor éxito por España y América 
Latina, comenzó a reeditar la veintena larga de libros 
del estadounidense que alberga en su catálogo his-
tórico.

Con esta decisión el sello mata dos pájaros de un tiro. 
Por un lado, cumple con el recuerdo y el legado de 
su autor más emblemático, pues entre los primeros 
títulos de la editorial estuvieron precisamente Cró-
nicas marcianas y Fahrenheit 451, números 1 y 11 de 
la serie de ciencia fi cción. Además de estos dos y de 
El hombre ilustrado, que han tenido ediciones con-
memorativas preparadas para la ocasión, Minotauro 
ha vuelto a llevar a las librerías diecisiete volúmenes 
adicionales. Entre ellos están las novelas El vino del 
estío y El verano del adiós, que componen el ciclo 
Green Town; La feria de las tinieblas, El árbol de las 
brujas, La muerte es un asunto solitario, Cementerio 
para lunáticos y De la ceniza volverás; las colecciones 
de cuentos Las doradas manzanas del sol, El país de 
octubre, Remedio para melancólicos, Las maquina-
rias de la alegría, Fantasmas de lo nuevo, Conducien-
do a ciegas, Ahora y siempre y Siempre nos quedará 
París; y los ensayos Ayer mañana y Zen en el arte de 
escribir. Parece que antes o después llegará el turno 

Acceso a la calle Por César Muñoz Guerrero       

Celebración de Bradbury
a los que completan el fondo Bradbury.

Los tres primeros libros están disponibles en formato 
grande; a los diecisiete restantes se les ha dado una 
digna presentación, de tapas blandas con solapas, en 
un tamaño algo superior al de bolsillo. Lo cierto es 
que visten mucho en las baldas y a los fanáticos les 
tentará hacerse con todos en previsión de que pasen 
otros tantos años sin tener noticias de ellos.

Por supuesto, Minotauro ha querido estar a la altura 
de las expectativas en otros aspectos importantes. 
De nuevo podremos disfrutar de las traducciones de 
Francisco Abelenda, fundador de la editorial, amigo 
personal de Bradbury y responsable de la expansión 
de sus creaciones en el mundo hispanohablante, a las 
que aportó un grandioso manejo del castellano que 
ya consideramos canónico.

Una de las recopilaciones de Bradbury que Mino-
tauro ya ha reeditado es Las doradas manzanas del 
sol. Original de 1953, incluye una veintena de relatos. 
Entre ellos hay muchos conocidos como «La sirena», 
en el que dos fareros se topan con otro ser que guar-
da el mar desde hace más tiempo que ellos, y cuyo 
encuentro está a punto de acabar con sus vidas; «La 
máquina voladora», donde un emperador chino se 
obsesiona con la posibilidad de volar a raíz de un en-
cuentro con uno de sus súbditos; o «El ancho mundo 
allá lejos», que refl eja cómo las largas esperas arrin-
conan a una mujer en cuyo buzón nunca se detiene 

el cartero y llega a plantearse si no será ella quien 
vive en un mundo aparte.

Otra de estas colecciones es El país de octubre, cuyo 
original estadounidense apareció en 1955. Bradbury 
llegaría a decir que a sus lectores más recientes este 
volumen les presentaría “un aspecto de mi literatura 
que probablemente no les es familiar, y un tipo de 
cuento que he escrito raramente desde 1946”. Aquí 
están varios tributos a artistas ante los que Bradbury, 
por diferentes motivos, cayó rendido en su juventud: 
así, el cine es la materia prima de «El enano»; y la lite-
ratura, la música y, sobre todo, la pintura, las de «La 
desvelada fi cha de póker de H. Matisse». Más allá hay 
historias como «El esqueleto», en la que un hombre 
pone a prueba a su esposa para ver si lo confunde.

El tercer conjunto que vamos a destacar es Remedio 
para melancólicos, que salió en 1959. En él hay re-
latos de todo tipo: realistas, fantásticos, de terror..., 
incluso algún homenaje más de Bradbury a artistas 
a los que admira, como «En una estación de buen 
tiempo», que cuenta cómo un hombre fascinado por 
la sensibilidad de Pablo Picasso tiene un tropiezo in-
esperado con el pintor español en las playas del País 
Vasco francés. También aquí está «El pueblo donde 
no baja nadie»: en él, unos viajeros que van en el tren 
se retan a bajar en una estación comarcal para reco-
rrer un pueblo por amor al arte, y uno de ellos acep-
ta. Esta es una de esas obras maestras de Bradbury 
donde la poesía toma visiblemente la delantera.
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Excelente scooter de iniciación: ligero, ágil y muy sencillo de conducir en dos versiones: con batería extraíble o fi ja, hasta 70 km de auto-
nomía. Un gran equipamiento de serie: completa instrumentación digital y hueco bajo el asiento y desde 1.995 euros

  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

Motor

EL CICLOMOTOR ELÉCTRICO PARA 
LOS MÁS JÓVENES CON UNA RELACIÓN 

PRECIO EQUIPAMIENTO IMBATIBLE
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Motor

C
on el MB5 Utrera, Invicta Electric añade a 
su amplia gama de soluciones para la mo-
vilidad urbana un scooter eléctrico encua-
drado en la categoría de los ciclomotores. 
Un modelo ideal para iniciarse en el mundo 

de la conducción de motocicletas. Como primer vehí-
culo para los más jóvenes de la familia, ofrece una gran 
manejabilidad gracias a su sobresaliente ligereza -con 
un peso desde 70 kg- mientras responde con una sor-
prendente agilidad, con unas ruedas de 10” que faci-
litan las maniobras y permite a lo más inexpertos ad-
quirir confi anza desde el primer momento. Atributos 
que también valoran los padres por la seguridad que 
buscan para sus hijos.

El MB5 Utrera completa la extensa gama de scooters 
de Invicta Electric; con el Opai como modelo de acceso, 
desde 1.795 euros; el DTR a continuación, desde 1.995 
euros; los transgresores iTank (3.895 euros) e iTango 
(3.395 euros) de tres ruedas y el maxiscooter Alex (des-
de 3.695 euros*) con hasta 200 km de autonomía.

Al igual que en la mayoría de sus hermanos, el Invicta 
Electric MB5 Utrera está disponible en dos versiones 
que se diferencian por la batería y autonomía que éstas 
proporcionan.

El Invicta Electric MB5 Utrera City recurre a una bate-
ría fi ja de 1,4 kWh de capacidad que proporciona una 
autonomía de hasta 70 km. Al igual que sucede con to-
dos los modelos de Invicta Electric, se puede cargar en 
cualquier enchufe doméstico; siendo necesarias 6 horas 
para completar la carga desde vacío a su nivel máximo. 
Su precio es de 1.995 euros.

El  Invicta Electric MB5 Utrera Street dispone de una 
batería extraíble de iones de litio de 1,2 kWh que le per-
mite recorrer hasta 60 km con una sola carga. El usuario 
puede cargar la batería tanto en la propia moto como 
extraerla cómodamente, con un reducido peso de 11 kg, 
para poder cargarla en el hogar, la ofi cina o, simplemen-
te, mientras se para a comer en un restaurante. También 
sirve como antirrobo, pues la moto sin la batería no tie-
ne utilidad. Su precio es de 2.395 euros.

El MB5 Utrera está homologado para una plaza y, por 
su condición de ciclomotor, con la velocidad máxima li-
mitada a 45 km/h. Una velocidad que le permite mover-
se con soltura en las ciudades y entornos urbanos, con 
unos límites recientemente reducidos a 20 km/h para 
las plataformas únicas para calzada y acera, 30 km/h 
en vías de un único carril por sentido de circulación y a 
50 km/h en las de más de dos carriles. Con esta y otras 
medidas, los ciclomotores eléctricos cada vez cobran 
mayor sentido en la nueva movilidad urbana por el re-
ducido espacio que ocupan, su facilidad de aparcamien-
to, bajo coste de adquisición, de uso (desde 0,10 €/100 
km**), de mantenimiento (aproximadamente un tercio 
del de combustión) y, sobre todo, por su sostenibilidad, 
al ser vehículos libres de emisiones que no generan po-
lución en el aire en los cada vez más contaminados nú-
cleos urbanos.

Su motor eléctrico integrado en la rueda trasera desa-
rrolla una potencia máxima de 2 kW y ofrece una res-
puesta instantánea al acelerador. Siempre de forma li-
neal y progresiva, sin sobresaltos, lo que ayuda mucho a 
facilitar su control.

Invicta Electric MB5 
Utrera, con un gran 
equipamiento de serie
El Invicta Electric MB5 
Utrera también desta-
ca por su equipamiento, 
tanto tecnológico como 
de confort. Toda su ilu-
minación es de Led, tan-
to para las funciones del 
faro como el piloto o los 
intermitentes; con un in-
teresante modo ‘follow 
me home’ que mantiene 
durante 10 segundos la 
luz encendida para que 
el usuario tenga la zona 
alumbrada mientras se prepara o abandona el lugar de 
aparcamiento.

Para la instrumentación recurre a una pantalla digital 
de LCD con velocímetro, indicador de nivel de carga, 
cuentakilómetros total y parcial, temperatura ambiente 
y de la batería entre otros.

El confort que proporcionan su cuidada ergonomía y 
suspensión de doble amortiguador trasero se comple-
menta con elementos tan útiles como el respaldo tras 
el asiento, el amplio hueco bajo el asiento con capaci-
dad para un casco, la guantera abierta tras el escudo 
o las estriberas plegables integradas en la carrocería.

El Invicta Electric MB5 Utrera se puede conducir con el 
carné AM, desde los 15 años, los A1, A2 y con el B de 
coche. Está disponible en cuatro colores: blanco, rojo 
cobre, gris y negro.

Al igual que el resto de ciclomotores y motos de la 
gama de Invicta Electric, el MB5 Utrera disfruta de 
una garantía de 2 años sin límite de kilómetros; que 
opcionalmente se puede ampliar hasta 5 años con un 

límite de 100.000 km.

Todos los modelos de la gama de Invicta Electric se 
pueden adquirir en las tiendas urbanas o concesiona-
rios de la marca así como a través de internet en invic-
taelectric.es. Una plataforma digital orientada a la sa-
tisfacción del cliente, que integra todas las funciones 
comerciales del comercio electrónico, y unas aplica-
ciones intuitivas y fáciles de usar. 
 
Sobre Invicta Electric
Invicta Electric es una marca española de movilidad 
urbana sostenible que funciona como importador 
ofi cial de productos 100% eléctricos, con una varie-
dad de gama que incluye patinetes, triciclos, e-bikes, 
scooters, turismos y vehículos comerciales ligeros, 
todos ellos integrados con servicios digitales que per-
miten al cliente cumplir con todas sus necesidades de 
movilidad. El fi n de todas las soluciones que engloba 
Invicta Electric es ofrecer una gran variedad de pro-
ductos, facilidad de compra y fl exibilidad de uso para 
satisfacer todas las necesidades de movilidad en las 
ciudades. Algo que actualmente ya se demanda y que 
aumentará de forma exponencial en el futuro.
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La nueva Harley-Davidson Sports-
ter S es una de las motors más es-
peradas de 2021. La nueva Sports-
ter S es uno de los modelos más 

potentes de la gama Harley-Davidson y 
Dunlop se ha encargado de desarrollar 
un nuevo neumá  co tecnológicamente 
avanzado y diseñado específi camente 
para sus exigencias. El Dunlop GT503 
cuenta con una nueva construcción y un 
nuevo compuesto para ofrecer un gran 
rendimiento a los pilotos, mientras que 
el aspecto agresivo del dibujo de la ban-
da de rodadura, coincide con el aspecto 
dinámico de la Sportster S.

El nuevo GT503 ofrece a sus motores 
unas caracterís  cas muy avanzadas. La 
construcción radial cuenta con una tec-
nología de cinturón de acero sin juntas 

(JLB), que ofrece una conducción más 
sensible y consistente a la vez que pro-
porciona una conducción cómoda. El di-
bujo de la banda de rodadura del GT503 
ha sido desarrollado para maximizar la 
superfi cie de contacto y proporcionar a 
los pilotos de la Sportster S un alto ni-
vel de agarre en seco, mientras que los 
largos surcos de la banda de rodadura 
ob  enen la confi anza en la conducción 
sobre superfi cies mojadas. Con el nuevo 
compuesto desarrollado, el GT503 no 
sólo proporciona un excelente agarre, 
sino que también ofrece un alto poten-
cial de kilometraje.

El neumá  co lleva el logo  po de Har-
ley-Davidson en el fl anco, lo que subraya 
el diseño a medida y la fuerte asociación 
entre las dos marcas. Luca Davide An-

dreoni, Director de Mar-
ke  ng de Dunlop moto 
en Europa, dijo: “Esta-
mos orgullosos de que 
Harley-Davidson haya 
elegido a Dunlop para la 
Sportster S. Hace exac-
tamente 40 años que se 
pidió a Dunlop que desa-
rrollara neumá  cos espe-
cífi cos para la Sportster 
original. Desde entonces, 
Dunlop ha suministrado 
más de 10 millones de neumá  cos de 
equipamiento original a Harley-David-
son, lo que pone de manifi esto su estre-
cha colaboración. sus clientes “.

El GT503 estará disponible para la parte 
delantera en las medidas 160 / 70R17 y 

para la parte trasera en 180 / 70R16. El 
tamaño de neumá  co delantero más 
ancho proporciona un aspecto de moto 
personalizado, pero ha sido ajustado por 
los expertos de Dunlop para ofrecer el 
manejo ligero que se espera de las motos 
de carácter depor  vo.

Las principales urbes del planeta se preparan ya 
para acometer grandes cambios en respuesta a 
las exigencias de una forma de vida más soste-
nible y local. Son ya muchos los grandes centros 

metropolitanos que han tomado la delantera, y cada vez 
es mayor el número de consumidores que se traslada 
a ciudades más pequeñas y áreas suburbanas, con mu-
chas comunidades lanzando inicia  vas para impulsar la 
migración nacional, tal y como demostrar de manifi esto 
los programas Rural Move de Portugal y COCEDER en 
España.

Según el informe de Lexus  El Arte de Sen  r Más , aun-
que se espera que la vida urbana aumente en su con-
junto, casi la mitad de las Áreas Urbanas Funcionales de 
Europa (que engloban la ciudad en sí y el anillo de la red 
de cercanías) verán disminuida su población, y un 10% 
de las ciudades perderá más de un cuarto de su pobla-
ción de aquí a 2050.

En respuesta a esta ten-
dencia, muchas ciudades 
comienzan a dar priori-
dad a la experiencia ur-
bana, creando una serie 
de «miniciudades» enfo-
cadas a un modo de vida 
local. Anne Hidalgo, alcal-
desa de París, es defenso-
ra a ultranza de la ciudad 
de 15 minutos, es decir, 
de comunidades autosu-
fi cientes con todo  po de 
servicios cercanos en el 
radio de la capital france-
sa, que pueden ayudar a 
reducir los desplazamien-

tos, el estrés y la Contaminación. Suecia va aún más allá 
al experimentar con diseños de bloques urbanos en bus-
ca del concepto de ciudad de un minuto, que otorga pre-
ferencia a los desplazamientos andando o en bicicleta, 
por encima del coche. No obstante, hay ocasiones en las 
que la estrategia de lo hiperlocal  ene difi cultades para 
ofrecer los servicios necesarios, lo que no signifi ca que 
ese espíritu deba dejarse en el asiento de atrás. 

La cabina orientada a las necesidades del conductor del 
fl amante NX de Lexus, basada en el concepto Tazuna, 
crea el espacio perfecto para relajarse. La experien-
cia de la cabina silenciosa ofrece al conductor ya los 
pasajeros una experiencia única de quietud y relaja-
ción. Además, su pantalla mul  media de 14 pulgadas 
-la más grande en esta categoría- facilita al conductor 
información de forma rápida e intui  va con la fl uidez 
de una tableta, creando una conexión con el vehículo 
diseñado para su comodidad y tranquilidad.

Nuevo Lexus NX, “el arte de sentir 
más”: la nueva cara de las ciudades

911 GT3: directo de la 
competición a la 

producción en serie

Más de 20 años después, Walter Röhrl lo 
recuerda como una película de suspen-
se. “Nunca habríamos pensado que un au-
tomóvil de serie podría completar la vuelta 

al circuito de Nürburgring Nordschleife en menos de 
ocho minutos”, comenta esta leyenda del automovilis-
mo. El primer Porsche 911 GT3 lo consiguió. También, 
claro está, porque en Nürburgring lo pilotó el dos veces 
campeón del mundo de rallyes. En 1999, tras 20,6 kiló-
metros, el cronómetro se paró en 7: 56,33 minutos, ¡una 
marca sensacional! Jörg Bergmeister, que entonces tenía 
23 años de edad y luego sería piloto ofi cial de Porsche, 
lo tuvo claro: el GT3 era el coche de sus sueños.

Ahora, Porsche acaba de presentar la sép  ma edición de 
este depor  vo de alto rendimiento. Bergmeister y Lars 
Kern lo exprimieron al máximo en el “Infi erno Verde” 
durante la fase fi nal de desarrollo. El mejor  empo ab-
soluto tras cuatro vueltas casi igual de rápidas en la pis-
ta. Cerca de un minuto menos que la primera vez. “Una 
eternidad”, dice Röhrl. 

El GT3 más reciente incorpora más tecnología de las 
carreras que cualquiera de sus antecesores. El diseño 
de doble brazo oscilante para el eje delantero, la sofi s-
 cada aerodinámica con el alerón trasero en forma de 

cuello de cisne o el imponente difusor son solo algunos 
ejemplos. 

ÚLTIMAS  NOVEDADES

Dunlop desarrolla el nuevo neumático GT503 para la 
nueva Harley-Davidson Sportster S
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NOTICIAS  DEL  SECTOR

L
a sostenibilidad es un factor prioritario para el sector de la moto. Como 
compromiso y respuesta a la mayor exigencia ambiental en las políticas 
vinculadas al transporte y la movilidad (Acuerdo Verde, Ley de Cambio 
Climático) la industria ha dado un salto cualitativo en la reducción de las 
emisiones durante las últimas dos décadas. En este periodo, las motos 

han mejorado tecnológicamente en este ámbito, reduciendo las emisiones de CO 
en un 92% y las de hidrocarburos y óxidos de nitrógeno en un 95%.

Desde enero de este año todas las motos de combustión que se comercializan 
cumplen la normativa de homologación Euro5 (cabe recordar que las etapas Euro 
de coches motos no son equivalentes). En 2020 el 8,2 de las matriculaciones fue-
ron eléctricas y se espera que la cifra siga creciendo signifi cativamente en los 
próximos años. En España hay 5,5 millones de motos y, según datos del Ministerio 
de Transición Ecológica, este tipo de vehículos emite el 0,9% del NOx, y el 3,7% 
de las partículas.

En CO2, el promedio de emisión es de 52 gramos por pasajero y kilómetro, datos 
próximos a los del autobús urbano (48).

La efi ciencia de los nuevos modelos de combustión, unida a la progresi-
va transición hacia la electromovilidad van a permitir que en la década próxi-
ma estos datos se reduzcan considerablemente. En la actualidad, el par-
que de motocicletas tiene una antigüedad media de 16,4 años y su progresivo 
rejuvenecimiento será un factor determinante.

Utilidad social
La moto contribuye a la descongestión del tráfi co ya que es un vehículo de di-
mensiones reducidas. Si se reemplazaran un 10% de los vehículos por motos, los 
atascos se reducirían en un 40%, Un benefi cio para todos los usuarios de la vía, 
incluido el transporte público.

La moto, parte de la solución en la 
transición a la movilidad sostenible

C
on el lanza-
miento de 
los nuevos 
BMW M3 
/ M4 llega 

una novedad técnica sin 
precedentes en esta se-
rie de modelos de altas 
prestaciones BMW M 
GmbH. Por primera vez, 
se pueden seleccionar con propulsión trasera tradicional o con tracción inte-
gral inteligente BMW M xDrive.

Con el lanzamiento de los nuevos BMW M3 / M4 llega una novedad técni-
ca sin precedentes en esta serie de modelos de altas prestaciones BMW M 
GmbH. Por primera vez, se pueden seleccionar con propulsión trasera tradi-
cional o con tracción integral inteligente BMW M xDrive.

M xDrive permite a los nuevos BMW M3 / M4 seleccionar entre tres nive-
les: 4WD para máxima precisión y dinamismo sin pérdidas de tracción, 4WD 
Sport para un rendimiento óptimo con mayor protagonismo en el eje trasero 
y 2WD (desconectando en control dinámico de estabilidad, DSC ), para dotar 
al coche del carácter inconfundible de propulsión trasera transmitiendo toda 
la potencia al eje posterior. El control de la tracción de tracción M, DTC, pue-
de ajustarse en 10 niveles y además se puede medir la longitud y la calidad de 
un derrape a través de la función M Drift Analyzer.

Competición BMW M3: 111.200 €           Competición BMW M3: 115.700 €
BMW M4 Comp. Coupé: 113.200 €           BMW M4 Comp. Coupé: 117.700 €
BMW M4 Comp. Cabrio: 123.200 €

Precios para España: nuevos BMW M3/
M4 con tracción M Xdrive

M
G ha vuelto con fuerza, y es que tras su desembarco en España con el 
fi rme compromiso de dar un fuerte impulso a la movilidad eléctrica 
en nuestro país, puede presumir de haber conseguido unas cifras de 
ventas que sientan las bases del objetivo fi nal de la marca: conver-
tirse en líder del mercado de vehículos electrifi cados.Los resultados 

de MG en este 2021 son impresionantes, consiguiendo un récord de ventas durante 
el primer semestre del año y vendiendo casi cinco veces más vehículos en Europa 
continental este año respecto al mismo periodo del pasado año. Estas espectacula-
res cifras se refl ejan a la perfección en el mercado español, por lo que muestra un 
crecimiento imparable. MG ha conseguido aumentar sus ventas un 338% en com-
paración con los datos del pasado mes de junio. El crecimiento de MG durante este 
primer semestre ha sido positivo tanto en el canal de particulares, como en el de 
empresas, así como en el RAC. Esta tendencia es aún más destacable teniendo en 
cuenta los datos negativos del mercado nacional general, y es que de las 52 con 
presencia en el mismo, sólo 14 han conseguido mejorar las cifras de ventas en julio 
respecto al mes de junio

MG, la marca que más crece de todo el 
mercado español en el mes de julio

T
OYOTA GAZOO Racing volverá a producir repuestos para el Land 
Cruiser, un anuncio realizado con ocasión de la celebración del 70 
aniversario del mítico todoterreno de Toyota, que vio la luz por pri-
mera vez el 1 de agosto de 1951.

Los componentes que se volverán a producir serán los del Land Cruiser Serie 
40, que se fabricó entre 1960 y 1984. Esta iniciativa forma parte del proyecto 
de repuestos históricos GR, del que ya forman parte los modelos A70 y A80 de 
GR Supra y el legendario deportivo 2000GT.

El proyecto comprende la producción de repuestos que ya no se fabricaban 
y su comercialización como componentes originales a través de una colabo-
ración especial con los proveedores, para prestar servicio a aquellos clientes 
que quieran seguir utilizando su Land Cruiser clásico.

Land Cruiser tiene como lema ‘Llevar a sus ocupantes a cualquier parte y traer-
los de vuelta’. Incluso aquellos modelos cuya producción se interrumpió décadas 
atrás siguen siendo muy 
apreciados por multitud de 
clientes de todo el mundo, 
y siguen teniendo un papel 
activo como sustento in-
cluso en algunas zonas. No 
obstante, en los últimos 
años los repuestos han es-
caseado, y los propietarios 
de modelos Land Cruiser 
clásicos han expresado su 
temor de no poder seguir 
utilizando sus vehículos.

Toyota volverá a producir repuestos para 
Land Cruiser
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Sociedad (Cuidados y Belleza)

Vinoterapia

E
stá llegando la época de la ven-
dimia, algo muy importante en 
la tierra que estamos.

Pero la uva no es solo buena 
para el vino. Ni el vino es solo 
bueno para beber.

Las uvas forman parte desde 
hace miles de años en nuestra dieta mediterrá-
nea, consumiéndose desde la Prehistoria. Ni que 
decir de los griegos o los romanos, los cuales les 
rindieron culto con sus dioses, Dionisos y Baco, 
respectivamente.

Las uvas negras son ricas en antocianinas y res-
veratrol, que son antioxidantes potentes. Y en 
las  blancas destacan la quercitina, con alto valor 
nutritivo. Ambas son ricas en fi bra, en hidratos 
de carbono de rápida asimilación, además de en 
vitamina C, potasio, cobre, hierro, calcio, fósfo-
ro, magnesio, manganeso, azufre y selenio. Son 
muy depurativas. Contienen mucha agua. Casi 
todos los demás elementos son alcalinos, por lo 
que estimulan el hígado, equilibrando la acidez 
de la sangre, limpiándola.

Las propiedades de las uvas, en fruta, son mu-
chas. Son antioxidantes, por lo que ayudan, entre 
otras cosas, a cuidar de la vista, son anti-arru-
gas,  antiinfl amatorias, desintoxicantes y ayudan 
a cuidar el corazón favoreciendo el buen estado 
de las arterias y el corazón. Las uvas son un fruto 
excepcional para la gota, hipertensión o artritis, 
además de ser diuréticas.

La uva se encuentra entre las frutas con mayor 
contenido energético.

Ahora bien, no engordan los alimentos sino las 
dietas hipercalóricas: solo se gana peso cuando 
el balance global entre la ingesta y el gasto caló-
ricos es positivo.

Por lo tanto, la fruta tiene plena cabida en cual-
quier dieta, incluso las hipocalóricas.

¿Pero sabias que también se pueden usar las pe-
pitas de la uva? Se puede obtener este aceite por 
un proceso químico y otra más recomendada por 
un prensado en frío, ya que este método ayuda a 
desprender el mosto.

Está comprobado que el aceite de semillas con-
tiene muchos antioxidantes, es rico en betacaro-
tenos, en vitamina E y muchos otros componen-
tes benefi ciosos para la salud.

Las semillas  son un interesante exfoliante de 
la piel, cosa que muchos desconocen. Ayudan a 
promover la circulación de la sangre, así como 
también favorecen la remoción de células muer-

tas. Se usan trituran-
do las semillas de uvas 
para extraer un poco 
de aceite y se une con 
aceite de almendras 
o tu crema habitual. 
Luego la aplicas con 
suaves masajes en for-
ma circular. Así que, 
para pieles con acné 
actúa limpiando, repa-
rando e incluso ayuda 
a matizar las manchas 
que pueden provocar 
los granos.

Si no se tiene acné, 
ayudan a prevenir las 
arrugas o a matizaras, 
si ya se tienen.

Las semillas, además 
de ser muy útiles para 
exfoliar la piel, tam-
bién la nutren gracias a 
que contienen elastina 
y colágeno, indispen-
sables para la salud y 
nutrición de la piel.

Te invitamos a reali-
zar una mezcla que 
agregaras como una 
mascarilla en tu rostro 
ayudando a la produc-
ción de colágeno en 
ella, aportando hidra-
tación, suavidad.

También se pueden 
usar las uvas como 
mascarillas para hi-
dratar profundamente 
nuestro cabello des-
pués de haberlos ex-
puesto al viento, el sol, 
el polvo, el cloro o la sal del mar, ya que éstos lo 
vuelven reseco o  quebradizo. Las uvas aportan 
nutrición, humedad, suavidad y revitalizan desde 
la raíz hasta la punta para ayudar a que crezca 
sano y fortalecido.

Las uvas contienen ácido fólico, sobre todo las 
rojas, por lo que se recomiendan en mujeres em-
barazadas si se consumen frescas los primeros 
meses de la gestación, aunque siempre hay que 
consultar con el médico o la matrona, ya que si 
se tiene acidez de estómago o diabetes, no se 
deben tomar, por lo que son los facultativos son 
los que tienen que recomendarlas.

Pero, ¿tienen contraindicaciones? Pues si se 

abusa, como todo, sí pueden tener contraindica-
ciones. Una de ellas son los gases, y en diabetes 
tampoco se deben consumir en exceso, ya que 
son una rica fuente de azúcar natural.

Si se tienen molestias estomacales como diarrea, 
acidez o refl ujo gástrico, no se recomienda con-
sumir uvas porque podrían incrementar y pro-
longar los síntomas que se tienen.

Para cualquier duda, puedes ponerte en contac-
to con nosotras en el correo herbolarionaturvi-
da@hotmail.com.

Por Belén Díaz-Tapia Arroyo, gerente del 
Herbolario Naturvida, de Valdepeñas.
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Cines - Servicios

PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

Dispone de 14 modernas sa-
las de cine, todas en formato 
digital y 3 de ellas en forma-
to 4K, lo último en innova-
ción en tecnología.

Lunes, Martes y Jueves, se 
suprimen los primeros pases 
de tarde.
Miércoles día del espectador.

Precio entradas: 7.00 
Día del espectador: 5.50 
Sesión golfa: 5.50 

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

Disponemos de 6 modernas 
salas de cine, todas en for-
mato digital con Sony Digital 
Cinema 4K, lo último en in-
novación en tecnología.

Los lunes se suspende el 
pase de las 18.00 horas.
Martes cerrado por descanso.
Miércoles y jueves día del 
espectador.

Precio entrada: 6.50 
Día del espectador: 4.50 

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

Los Martes se cierra por des-
canso, excepto días festivos.
Miércoles y jueves día del espec-
tador. Los jueves se realiza un 
pase de una película en V.O.S.E.

Precios entradas:
Laborables: 5,50 
Sábados, Domingos, Festi-
vos y Vísperas: 6,00 
Día del espectador: 5,00 
Dtos. días laborables (excep-
to día del espectador) de 0,5 
 para niños menores de 9 
años, jubilados mayores de 60 
años y discapacitados

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

Dispone de 6 modernas sa-
las de cine.

Martes cerrado por descanso.

Precio entrada: 6.50 
Miércoles al cine (no festi-
vos): 4,00 
Jueves ¡última oportunidad!: 
3  en las películas seleccio-
nadas.
Carnet joven / Círculo de 
lectores: 4,50 

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

Dispone de 14 modernas sa-
las de cine.

Los Martes se cierra por des-
canso, excepto días festivos.
Miércoles día del espectador.

Precios entradas:
Viernes, Sábados, Domingos, 
Festivos y Vísperas: 6,50 
Día del espectador: 4,50 
Lunes y Jueves: 5,00 

Para más información sobre las carteleras y horarios de todos los cines 
pueden visitar la agenda de Lanza Digital

www.lanzadigital.com/servicios

PP

Sinopsis: La Patrulla Canina 
está en racha. Cuando Hum-
dinger, se convierte en alcalde 
de la cercana Ciudad Aventura 
y empieza a causar estragos, 
Ryder y los heroicos cachorros 
se ponen en marcha para en-
frentarse a este nuevo desafío. 
Mientras uno de los cachorros 
debe enfrentarse a su pasado 
en Ciudad Aventura, el equipo 
encuentra ayuda en una nueva 
aliada, la inteligente perrita 
salchicha Liberty. Juntos y 
armados con nuevos y emo-
cionantes artefactos y equipos, 
luchan por salvar a los ciudada-
nos de Ciudad Aventura. 

Sinopsis: Una remota mina 
de diamantes ha colapsado 
dejando atrapados a un gru-
po de mineros en una región 
lejana y helada de Canadá. 
Como parte de un equipo 
contratado para rescatarlos, 
el experimentado conductor 
de una quitahielos empren-
de un rescate imposible, 
teniendo que luchar contra 
una carretera helada, contra 
las aguas que están des-
congelándose y contra una 
amenaza que no ve venir.

Sinopsis: Nick Bannister, un 
investigador privado que se 
interna en el oscuro y seductor 
mundo del pasado, ayuda a sus 
clientes a recuperar recuerdos 
perdidos. Un día, su vida cambia 
cuando aparece Mae, una nueva 
clienta. Aunque Mae solo acude 
a su consulta para encontrar un 
objeto perdido, se convertirá en 
una peligrosa obsesión. Mien-
tras Bannister intenta encontrar 
el motivo de la desaparición 
de Mae, descubre una violenta 
conspiración y, al fi nal, deberá 
responder a la gran pregunta: 
¿Hasta dónde llegarías para 
aferrarte a tus seres queridos?

Sinopsis: Película de acción 
basada en la conocida línea 
de juguetes G.I. Joe. Este 
spin-off se centra en la 
historia de los orígenes de 
Snake Eyes (Henry Golding), 
el ninja silencioso siempre 
vestido de negro y del que 
no se conoce el rostro, y 
cómo intenta convertirse en 
miembro del clan Arashika-
ge. Junto a él conoceremos 
otros personajes como La 
baronesa (Úrsula Corberó) 
y su archienemigo Storm 
Shadow (Andrew Koji). 1 d
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Estrenos cine - Servicios

E S T R E N O S

Año: 2021
País: España
Director: Vicky Luengo, Carolina Yuste, Elisa-
bet Casanovas, Àngela Cervantes, Ana Fernán-
dez, José Mota, Mario Zorrilla, ...
Género: Comedia. Drama. Amistad

SINOPSIS
Marta, Desi, Soraya y Bea, amigas inseparables 
en la adolescencia, vuelven a encontrarse en 
el barrio para revivir una auténtica y tragicó-
mica amistad. Una realidad que las obligará a 
enfrentarse a aquellas adolescentes que fueron 
y a las mujeres que quieren ser. Casi sin darse 
cuenta, se ayudarán a tomar decisiones im-
portantes en sus vidas. El paso del tiempo y lo 
distintas que son no será excusa para que su 
amistad prevalezca sobre todo lo demás

Año: 2021
País: Estados Unidos
Director: Castille Landon
Reparto: Josephine Langford, Hero Fiennes-Ti-
ffi n, Arielle Kebbel, Mira Sorvino, Louise Lom-
bard, Stephen Moyer, Chance Perdomo ...
Género: Romance. Drama. Secuela

SINOPSIS
Cuando Tessa toma la decisión más importante 
de su vida, todo cambia. Los secretos que salen 
a la luz sobre su familia y la de Hardin ponen 
en peligro su relación y su futuro juntos. La 
vida de Tessa empieza a romperse en pedazos 
y ya nada será como antes. Aunque sabe que 
Hardin la quiere, estas dos almas perdidas 
están rodeadas de celos, odio... y perdón. Hasta 
ahora, el amor era sufi ciente para mantener su 
relación a fl ote, pero ¿de verdad sigue mere-
ciendo la pena?

SHANG-CHI Y LA LEYENDA DE LOS 10 ANILLOS CHAVALAS AFTER. ALMAS PERDIDAS

Hospital General Ciudad Real ......................926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar ................926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano ...........926 421 100
Hospital Gu  érrez Ortega Valdepeñas  .....926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ..............926 646 000
Hospital General Tomelloso .........................926 525 800

Centro de Salud Pío XII .................................926 214 114
Centro de Salud Torreón ...............................926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ...................926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 ............................926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 ............................926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ...................926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ...................926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ....................926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ....................926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ....................926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ....................926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ..........................926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ....................926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ....................926 347 981
Centro de Salud La Solana ...........................926 633 900

Alcohólicos Anónimos ...................................985 566 345

Violencia de Género .......................................................016

Policía Nacional ................................................................091
Guardia Civil .....................................................................062
Policía Local ......................................................................092

Emergencia .......................................................................112

Año: 2021
País: Estados Unidos
Director: Destin Cretton
Reparto: Simu Liu, Awkwafi na, Tony Leung 
Chiu-Wai, Michelle Yeoh, Fala Chen, Florian 
Munteanu, Ronny Chieng,...
Género: Fantástico. Acción. Marvel Comics

SINOPSIS
Adaptación cinematográfi ca del héroe crea-
do por Steve Englehart y Jim Starlin en 1973. 
Su protagonista responde al nombre de Sha-
ng-Chi (Simu Liu), hijo de un poderoso crimi-
nal de China. Educado en un complejo aislado 
del resto del mundo, Shang-Chi fue entrenado 
en las artes marciales y ha desarrollado ha-
bilidades sin igual. En esta primera aventura 
Shang-Chi se enfrentará a un poderoso enemi-
go: El Mandarín (Tony Leung).
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Semanario de La Mancha

VIERNES,  27 DE AGOSTO DE 2021

V A L D E P E Ñ A S
E D I C I Ó N

Lanza
EL MUSEO DEL VINO OFRECE 

VISITAS GUIADAS PARA LOS DÍAS 
4 Y 11 DE SEPTIEMBRE SOBRE 

OFICIOS PERDIDOS
HA RENOVADO SU CARTELERÍA, PREPARA UNA CATA Y HA 
REALIZADO VÍDEOS PARA PROMOCIONAR ESTE ESPACIO

EL MUSEO MUNICIPAL 
ACOGE UNA EXPOSICIÓN 
HOMENAJE A JOSÉ 
ANTONIO RÚA

LA MUESTRA, FORMADA POR UNA VEINTENA 
DE OBRAS, PODRÁ VISITARSE HASTA EL 19 DE 
SEPTIEMBRE VALDEPEÑAS INCREMENTA SU CONVENIO 

ANUAL CON CRUZ ROJA

UNOS 30 TRACTORES SE 
CONCENTRARON PARA 
PROTESTAR POR EL PRECIO DE 
LA UVA

EL ALCALDE HIZO UN LLAMAMIENTO PARA 
QUE SE CONSTITUYA UNA NUEVA ASOCIACIÓN 
INTERPROFESIONAL

EL AYUNTAMIENTO HA PROGRAMADO DIFERENTES CONCIERTOS, ESPECTÁCULOS, CINE, VISITAS EL AYUNTAMIENTO HA PROGRAMADO DIFERENTES CONCIERTOS, ESPECTÁCULOS, CINE, VISITAS 

TURÍSTICAS Y ACTIVIDADES INFANTILES, JUVENILES Y DEPORTIVASTURÍSTICAS Y ACTIVIDADES INFANTILES, JUVENILES Y DEPORTIVAS

PASTORA SOLER, SIDECARS Y LOQUILLO PASTORA SOLER, SIDECARS Y LOQUILLO 

ACTUARÁN A PRINCIPIOS DE SEPTIEMBRE ACTUARÁN A PRINCIPIOS DE SEPTIEMBRE 

EN VALDEPEÑASEN VALDEPEÑAS
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Pastora Soler, Sidecars y Loquillo actuarán 
a principios de septiembre en Valdepeñas
MAITE GUERRERO 

VALDEPEÑAS

La teniente de alcalde de Cul-
tura, Turismo y Festejos, Va-
nessa Irla, y los concejales de 
Juventud y Deportes, Inma-

culada Pacheco y David Sevilla, pre-
sentaron el lunes las actividades que 
el Ayuntamiento de Valdepeñas ha 
organizado para el mes de septiem-
bre, que incluyen los conciertos de 
Pastora Soler, Sidecars y Loquillo, así 
como de diferentes grupos locales o 
con algún componente de la ciudad, 
espectáculos, cine, visitas turísticas y 
actividades infantiles, juveniles y de-
portivas.

Se trata de actividades variadas y 
para todos los públicos que seguirán 
todos los protocolos de seguridad 
anti COVID, tal y como destacó Irla. 
“Es una programación que prima la 
cultura y el ocio”.

La teniente de alcalde hizo un lla-
mamiento para que no nos confi e-
mos porque la vacunación vaya a 
buen ritmo y para que sigamos todas 
las medidas de seguridad. “La vida 
debe seguir hacia adelante, la acti-
vidad económica, cultural, de ocio 
y deportiva, pero con medidas para 
que todo funcione. Nadie es el pro-
blema y todos somos parte de la so-
lución. Debemos poner de nuestra 
parte”.

El ayuntamiento reforzará la segu-
ridad ante la afl uencia de público que 
conllevarán estas actividades y el au-
mento del número de visitantes por 
estas fechas, especialmente en los 
conciertos, en los que habrá segu-
ridad privada y la colaboración de la 
Fuerzas y Cuerpos de Seguridad.

Irla indicó que se hará un balance 
de las actividades cuando fi nalicen, 
de la participación que han tenido y 
del presupuesto que supongan.

Conciertos
En cuanto a los grandes conciertos, 
tendrán lugar en la plaza de toros a 
las 22 horas. El de Pastora Soler será 
el 5 de septiembre, el de Sidecars el 
día 7 y el de Loquillo el día 9. El precio 
de las entradas es de 10 euros en las 
gradas y de 15 euros en las sillas del 
ruedo. 

Las entradas se podrán adquirir a 
través de https://www.seetickets.
com y en el Centro Cultural “La Con-
fi anza”.

Además, habrá conciertos de gru-
pos locales o con algún componente 
de Valdepeñas en el Museo del Vino y 

en Bodegas A7 a las 22 horas, al precio 
de dos euros la entrada. 

Actuarán en el Museo del Vino Frá-
giles (1 de septiembre), un tributo a 
Luz Casal (2 de septiembre), la Com-
pañía de Marta Serrano (3 de sep-
tiembre), Lena Dizz (día 5), el regreso 
de La Década (6 de septiembre) y Lu-
cía Rodríguez, ganadora de la edición 
12 de “A tu Vera” (día 7) y en Bodega 
A7 el Quintento de Cámara “Música y 
Cine” (1 de septiembre), la Agrupación 
Musical Maestro Ibáñez (día 2), Caipi-
roska (6 de septiembre) y “The Bembé 
Colective”  (7 de septiembre).

El Auditorio acogerá a las 21.30 ho-
ras la actuación de la Unión Musical 
“Ciudad de Valdepeñas” el 10 de sep-
tiembre, a “Llámalo X” el día 11 y a 
Wahira el 17 de septiembre, ganador 
del concurso “Valdepeñas Suena”.

Acto Institucional y poesía
El Acto Institucional de septiembre 
será el día 3 a las 20.30 horas en Bo-
degas A7 (con invitación) y se retrans-
mitirá en streaming. El brindis poéti-
co correrá a cargo de Ángela Vallvey 
, premio Nadal 2002, y se  nombrará 
Hijo Predilecto a Juan Ruiz, restaura-
dor de los frescos de Goya en Madrid 
y especialista en pintura mural), a tí-
tulo póstumo, Hijo Adoptivo a Félix 
Solís, y recibirán la Medalla de Oro 
Ciudad de Valdepeñas la Gerencia de 
Atención Integrada de Valdepeñas, la 
Medalla de las Bellas Artes “Gregorio 
Prieto”, Cristino Quintana, y la Meda-

lla al Servicio Desinteresado a la Co-
munidad, los voluntarios que realiza-
ron las mascarillas para la COVID-19.

La Asociación de Coros y Danzas 
Fermento ofrecerá el primer mosto 
a la patrona de Valdepeñas, la Virgen 
de Consolación.

El día 4 a las 21.30 horas tendrá lu-
gar el Vaso XXV Ciclo de Vinos Nobles 
con Ángela Vallvey, organizado por la 
Tertulia Literaria Desde el Empotro, 
de la Fundación A7, y el día 5 a las 22 
horas un recital poético a cargo del 
Grupo Artístico y Literario “El Tras-
cacho”.

Rutas Turísticas y actos culturales
El ayuntamiento ha organizado varias 
rutas turísticas para septiembre. El 
día 3 a las 11 y a las 19 horas para ver 
el mundo íbero en el Cerro de las Ca-
bezas, el día 4 a las 11 y 18 horas para 
conocer el patrimonio religioso de la 
ciudad (iglesias de la Asunción, Trini-
tarios y Santo Cristo), el día 5 a las 11 
y 19 horas para conocer el patrimonio 
natural (Baños del Peral, Ruta Botáni-
ca y Baños del Cura Rabadán), el día 
6 a las 11 y 19 horas para conocer el 
patrimonio cultural (La Confi anza, 
el Museo Municipal y la Fundación 
Gregorio Prieto) y el día 7 a las 11 y 19 
horas para ver la ruta heroica (Escul-
tura Héroes 6 de junio (San Marcos), 
Escultura La Galana y Museo de los 
Molinos).

El aforo será de 24 personas y será 
obligatorio el uso de mascarilla.

Las inscripciones pueden realizarse 
en la Ofi cina de Turismo.

Los días 27 y 28 de agosto habrá es-
cenas teatralizadas a las 20 horas en 
el Cerro de las Cabezas a cargo de “El 
Trascacho”. Las invitaciones pueden 
retirarse en la Ofi cina de Turismo.

En cuanto a las exposiciones, ya 
puede verse la de José Antonio Rúa 
hasta el 19 de septiembre en el Museo 
Municipal, el 29 de agosto se inaugu-
rará la 82 Exposición Internacional de 
Artes Plásticas, el 21 de septiembre 
la exposición monumental de Juan 
Méjica, que podrá verse hasta el 7 de 
enero en la avenida Primero de Julio 
con obras escultóricas de grandes di-
mensiones de monumentos caracte-
rísticos españoles, y el 24 de septiem-
bre la exposición en reconocimiento 
a Oscar García Benedí.

El 2 de septiembre María Antonia 
García presentará dos libros en “La 
Confi anza” a las 20 horas, el 7 de sep-
tiembre Juan Camacho su poemario 
a las 20 horas en “La Confi anza” y el 
18 de septiembre tendrá lugar el tea-
tro “La vida es  sueño” a las 21 horas 
en el Auditorio con un precio de 15 
euros.

Toros
El 3 de septiembre el concesionario 
de la plaza de toros ha programado 
para las 18 horas un festejo tauri-
no con los diestros Miguel Tendero, 
Cristian Escribano y Gómez del Pilar, 
y la ganadería de Conde de Mayalde.

El ayuntamiento ha programado conciertos, espectáculos, cine, visitas turísticas y actividades infantiles, juveniles y deportivas

PRESENTACIÓN DE LAS ACTIVIDADES DE SEPTIEMBRE EN VALDEPEÑAS / M. G.
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VALDEPEÑAS

El director del Museo del Vino de Val-
depeñas, Manuel López, presentó el 
martes en rueda de prensa varias ini-
ciativas que ha puesto en marcha este 
museo como la organización de visitas 
guiadas sobre ofi cios perdidos, la reno-
vación de su cartelería, la preparación 
de una cata y la realización de vídeos 
en los que personalidades del mundo 
de la cultura y la política animan a co-
nocer este espacio museístico.

En cuanto a las visitas guiadas, utili-
zará sus salas y material expuesto para 
dar a conocer ofi cios como el de tone-
lero y botero a través de los toneles de 
que dispone, el laboratorio antiguo y 
un pellejo con fuelle. La primera visita 
tendrá lugar el 4 de septiembre a las 11 
horas y la segunda el día 11 a las 18.30 
horas, con un precio de la entrada de 
3 euros.

Los grupos podrán ser de un máxi-
mo de 15 personas y, en el caso de que 
hubiera más demanda, habrá más días 
de visita.

También están en contacto con la 

Fundación Tierra de Viñedos para ha-
cer una cata de vino organizada por 
dicha fundación a través del Gobierno 
regional y la Interprofesional del Vino 
de España, con el fi n de fomentar la 
cultura del vino. Será gratis para sus 
participantes, un máximo de 40 perso-
nas. Las inscripciones se pueden hacer 
a través de la Fundación Tierra de Vi-
ñedos en su página web o con el códi-
go QR que aparece en los carteles de 
esta actividad, que tendrá lugar el 4 de 
septiembre a las 20 horas. Se catarán 
cuatro vinos maridados con aperitivos.

Por otra parte, López explicó que 
a primeros de año se grabaron varios 
vídeos para invitar a visitar el museo, 
que se darán a conocer ahora, en los 
que aparecen personalidades del mun-
do de la cultura y la política como José 
Manuel  Caballero, presidente de la 
Diputación Provincial de Ciudad Real, 
propietaria del museo; el alcalde de 
Valdepeñas y presidente de la Fun-
dación Museo del Vino, Jesús Martín; 
la consejera de Economía, Empresa y 
Empleo, Patricia Franco; la delegada de 
la Junta de Comunidades de Castilla-La 
Mancha en Ciudad Real, Carmen Tere-

sa Olmedo; el poeta Joaquín Brotóns; la 
escritora Rosa Peñasco; el pianista An-
tonio López; la actriz María Galiana; o 
el barítono Luis Santana.

Los vídeos se difundirán en la página 
web del museo y en sus redes sociales.

En otro orden de cosas, Manuel 
López informó de que se han renovado 
las carteleras informativas situadas en 
los elementos, maquinaria y utensilios 
del museo, que son de PVC impreso, 
con una inversión de 400 euros.  Están 
escritas en castellano e inglés.

El director del Museo del Vino señaló  
que este mes de agosto han aumen-
tado considerablemente las visitas al 
museo, llegando a haber una media de 
40-50 personas al día, aunque según el 

día, a veces la cifra es inferior o supe-
rior. Señaló que se debe al trabajo de 
promoción que se está realizando con 
actividades como la visita de blogueros 
para dar a conocer la Ruta del Vino, de 
la que el museo forma parte.

“Junio empezó fl ojo, julio fue bien y 
agosto funciona de maravilla. Es de los 
mejores meses que ha habido. Creo 
que puede superar a los datos de 2019”.

“Los otros socios de la Ruta del 
Vino también han indicado que este 
mes ha sido mejor. Antes la gente pa-
raba más en la carretera, pero ahora 
entra a consumir. Además se ha po-
tenciado el turismo de interior con 
el esfuerzo realizado por diversas 
administraciones”.

El Museo del Vino ofrece visitas 
guiadas para los días 4 y 11 de 
septiembre sobre ofi cios perdidos

Actividades infantiles, juveniles y deportivas
El ayuntamiento ha preparado diversas actividades para niños y 
jóvenes como el teatro Hamelin el 27 de agosto a las 21 horas en 
Bodegas A7 (5 euros); un concierto en familia dirigido a niños de 
entre 8 y 36 meses acompañados de uno o dos adultos el 28 de 
agosto a las 19.30 horas en el parque del Este, en el que los asis-
tentes son parte activa del concierto; un concierto en familia para 
niños de entre 7 y 11 años el 29 de agosto a las 19.30 horas en el 
Parque Cervantes; un concierto en familia el viernes 3 de sep-
tiembre a las 19.30 horas en el parque de las Infantas para niños 
de entre 3 y 6 años (inscripciones para los conciertos en la Ofi cina 
de Turismo); el espectáculo didáctico Museum el 30 de agosto a 
las 20 horas en La Confi anza (precio de 2 euros), que es un viaje 
por la historia del arte; el cuentacuentos “Yo de mayor voy a ser” 
el 1 de septiembre a las 19 y 20.30 horas en el Auditorio Inés Ibá-
ñez Braña (inscripciones en La Confi anza); y actividades con zona 
de juegos, talleres y deportes los días 4, 5 y 6 de septiembre a las 
19.30 horas y 20.30 horas en el parque del Este para niños de en-
tre 3 y 12 años (inscripción en la Ofi cina de Turismo).
Además, se amplía la Escuela de Verano del 30 de agosto al 3 de 
septiembre para ayudar a la conciliación, con la temática de la 
vendimia; habrá un torneo de Fornite online del 23 al 29 de agos-
to para adolescentes, organizado por la Asociación Jóvenes por 
el Progreso de Valdepeñas, con premios para los tres primeros 
clasifi cados; seguirán las jornadas de cine de verano el 31 de agosto en Bodega a7 a las 21.30 horas y el 7 de septiembre en el pabellón de La Molineta a las 
21 horas; habrá una sesión de fútbol burbuja el 2 de septiembre de 19 a 23 horas en la Ciudad Deportiva “Virgen de la Cabeza”; y del 1 al 7 de septiembre la 
empresa Laser Tag, con la cesión del Parque Cervantes por parte del ayuntamiento, desarrollará partidas de laser por equipos, con un precio de 5 euros 
por participante (habrá que presentar el DNI y, en el caso de menores, éstos deberán ir con un adulto); y la yincana familiar “Busca tu tesoro QR” el 5 de 
septiembre, con un precio de dos euros la inscripción, que se podrá realizar en el Centro de Juventud. Por otra parte, la concejalía de Deportes prepara las 
escuelas deportivas, que presentará en breve, y los clubes preparan su pretemporada, pero han querido sumarse a las actividades de septiembre con un 
campus deportivo de baloncesto, organizado por el Club de Baloncesto, que incluirá también otras disciplinas deportivas y se desarrollará los días 2, 3, 4, 5 
y 7 de septiembre de 10 a 14 horas para niños nacidos entre el 2009 y el 2014, con un precio de 25 euros por participante, que será de 20 euros a partir del 
segundo hermano y con descuentos para familias con ingresos inferiores al IPREM. Podrán apuntarse 70 niños en la concejalía de Deportes. Se puede pedir 
más información en el teléfono 626 12 31 52.

EL OFICIO DE TONELERO SERÁ UNO DE LOS QUE SE CONOZCAN EN LAS VISITAS / LANZA
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VALDEPEÑAS

El pasado viernes abrió sus 
puertas en el Museo Munici-
pal de Valdepeñas una exposi-
ción homenaje a José Antonio 

Rúa, que podrá visitarse hasta el 19 de 
septiembre.

El alcalde de la ciudad, Jesús Mar-
tín, declaró que en Valdepeñas “Rúa 
ha alcanzado la gloria. Aquí nos con-
voca la memoria de su obra”.

El primer edil recordó a grandes 
mecenas de la localidad, como el 
Marqués de Santa Cruz o la Familia 
Vasco, así como a pintores destaca-
dos de la ciudad como Espinosa de 
los Monteros o Gregorio Prieto y los 
Hermanos Rúa (José Antonio y Pedro). 
De estos últimos dijo que se picaban, 
pero que se complementaban. “Pedro 
era la laminación de la luz tras un vi-
sillo y Pepe era abrir la ventana y ver 
la luz”.

Sobre José Antonio Rúa puso en 
valor su fi guración de los paisajes de 
La Mancha. “Generaba un impacto 
de foto”. “Sabía ver donde otros mi-
raban”. El regidor municipal también 
hizo referencia al amor de Valdepe-
ñas por las Bellas Artes y al hecho 
de que cuenta con un museo de arte 
contemporáneo, que tienen pocas 
ciudades de Castilla-La Mancha.

Declaró que este homenaje a José 
Antonio Rúa lo hace la ciudad para 
reconocer a una de las personas que 
hicieron que la ciudad fuera mejor. “Si 
no hiciéramos este homenaje, la so-
ciedad lo demandaría”.

La teniente de alcalde de Cultura, 
Turismo y Festejos, Vanessa Irla, co-
mentó que en el décimo aniversario 
de la muerte de Rúa, se cumple con el 
compromiso del ayuntamiento de ha-

cer esta exposición “que Valdepeñas 
le debía a Rúa”.

Señaló que la luz caracteriza las lí-
neas en la obra de este artista autodi-
dacta que destaca por el gran realis-
mo. “Rúa llena de color y buen gusto 
sus lienzos”. “Contemplar un cuadro 
suyo es un placer para los sentidos”. 

Recordó que el museo acogió una 
exposición del artista en 2007, que 
obtuvo el Molino de Oro de la en-
tonces Exposición Nacional de Artes 
Plásticas en 1978 y la Medalla de las 
Bellas Artes Gregorio Prieto en 2002. 
“Ha sido un gran embajador de Valde-
peñas con su obra”, que ha expuesto 
en el territorio nacional y el extranje-
ro en lugares como París, Nueva York 
o Japón.

La nieta de Rúa, Cristina Valverde, 
dio las gracias al ayuntamiento, a la 
teniente de alcalde de Cultura y al 
jefe de los Servicios Culturales, Javier 
Pérez, así como al equipo que ha he-
cho posible la exposición de este val-

depeñero de adopción. Y deseó que 
los ciudadanos y visitantes disfruten 
de las obras.

Manifestó que José Antonio Rúa 
forma parte, junto a otros muchos 
pintores locales, de la historia de la 
Exposición de Artes Plásticas. “Ho-
menajes como este no solo nos ayu-
dan a mantener vivo el recuerdo del 
artista y de su obra, sino también de 
la trayectoria de este importante cer-
tamen que cumple su 82 edición”. 

El poeta Joaquín Brotóns, amigo 
de Rúa, afi rmó que es “un pintor ex-
traordinario” que se formó en Francia 
y que un galerista le propuso trabajar 
para él, pero que decidió vivir en Val-
depeñas donde trabajaba y estaban 
su mujer y sus hijos.

Dijo que ha enseñado a otros pinto-
res y que él lo califi có como “el maes-
tro del realismo valdepeñero”. “Es un 
pintor de calidad artística y humana”.

La muestra está compuesta por una 
veintena de obras.

AUTORIDADES, FAMILIARES Y AMIGOS DE RÚA EN LA EXPOSICIÓN / M.G.

El Museo Municipal acoge 
una exposición homenaje 
a José Antonio Rúa
La muestra, formada por una veintena de obras, podrá visitarse hasta el 19 de septiembre

La Ruta del Vino 
de Valdepeñas 
renueva 
su imagen
M. G.

VALDEPEÑAS

El gerente de la Ruta del Vino de 
Valdepeñas,  Manuel López, presen-
tó el martes la nueva imagen gráfi -
ca de esta ruta, la cual se colocará 
en diferentes soportes publicitarios 
como en estaciones de tren.

Para la creación de esta imagen se 
ha tenido en cuenta que se quería 
promocionar el patrimonio, la cul-
tura, la gastronomía, la naturaleza 
y la enología, aspectos que pueden 
verse en dicha imagen.

También se fi jó como público ob-
jetivo de la campaña, con datos del 
Observatorio Enoturístico de la Ru-
tas del Vino de España, parejas de 
entre 36 y 45 años afi cionadas al 
vino y a las visitas a bodegas.

Se observaron tendencias en pu-
blicidad actual de este sector y se 
comprobó que predominaba una 
composición con semicírculos, que 
se ha incorporado al cartel.

Así puede verse a una pareja viaje-
ra sobre unos adoquines en el suelo 
que se dirigen al punto de fuga, que 
lleva a un viñedo en un día despe-
jado, aludiendo a la naturaleza. Da 
sensación de limpieza. En el centro 
se ha colocado un círculo de barri-
cas y otro en el interior en el que 
brindan dos copas de vino en una 
ciudad.

La composición se centra en la 
pareja. También se han utilizado 
elementos como pájaros y globos 
para dar verticalidad.

El eslogan utilizado es “Viaja dife-
rente”, al que sigue la página web de 
la Ruta del Vino de Valdepeñas.

Los colores son de una paleta 
suave.

HABRÁ VACUNACIÓN CONTRA LA 
COVID-19 SIN CITA PREVIA

La Gerencia de Atención Integrada 
de Valdepeñas ha informado de que 
va a realizar vacunación contra la 
COVID-19 sin cita previa. Indica que 
aquellas personas con 12 años cumpli-
dos o más pueden acudir a vacunarse 
sin cita a partir de 1 de septiembre a la 
Sala de Extracciones del hospital.

LA QUINIELA DEJÓ 210.376 
EUROS EN VALDEPEÑAS

En La Quiniela, de fecha domingo 22 
de agosto, aparecieron dos boletos 
acertantes de 14 aciertos, uno de 
los cuales, fue validado en la Admi-
nistración de Lotería nº 3, La Buena 
Uva, de Valdepeñas. Se trata de un 
boleto al que correspondió un pre-
mio de 210.375,96 euros. 

UN HOMBRE RESULTA HERIDO EN 
UN ACCIDENTE DE TRÁFICO

Un hombre de 58 años, J.R.F., resultó 
herido el jueves 19 en un accidente 
que ocurrió en la CM 412, kilóme-
tro 75 (Carretera Moral de Calatra-
va-Valdepeñas). El accidente ocu-
rrió a las 8.31 horas y consistió en 
la colisión de dos turismos. Uno de 
ellos se salió de la carretera y volcó.
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Valdepeñas incrementa hasta los 24.000 
euros su convenio anual con Cruz Roja
Martín dice que, al margen de la cantidad económica, la ONG “pone lo que una administración no puede y aporta el afecto de los voluntarios”

M. G. - LANZA

VALDEPEÑAS

El alcalde de Valdepeñas, Je-
sús Martín, y el presidente 
de Cruz Roja en la localidad, 
Jesús Merlo, suscribieron el 

miércoles la renovación del conve-
nio anual entre las dos entidades. 
El Consistorio destinará 24.000 eu-
ros a la prestación de servicios de 
la ONG, como el transporte adap-
tado.

De esta manera el Ayuntamien-
to de Valdepeñas eleva con 3.000 
euros más este convenio para, 
además, cubrir la atención de ne-
cesidades básicas. En este sentido, 
Jesús Martín señaló que, “al margen 
de la cantidad económica que este 
año hemos ampliado, si el ayun-
tamiento tuviera que materializar 
con ese dinero las acciones que 
Cruz Roja hace, no podría”.  Aña-
dió que la entidad pone a esta serie 
de servicios el afecto. “Así que esa 
complicidad humana nace del es-
píritu de colaboración de todos los 
voluntarios de Cruz Roja”.

Por su parte, el presidente de 
Cruz Roja Valdepeñas, Jesús Merlo, 
incidió en las reuniones periódicas 

entre las dos entidades para “que 
ningún valdepeñero que lo necesi-
te se quede sin ayuda” y destacó la 
progresiva vuelta a la normalidad 
que están viviendo las familias tras 
los duros meses de crisis económi-
ca derivada de la COVID-19. “Re-
cibimos cada día más llamadas de 
gente que ha tramitado sus pape-
les para la ayuda de alimentos y, a 

la hora de llamarlos, nos dicen que 
su vida ha cambiado, que tienen un 
trabajo estable y quieren que esos 
alimentos sean para quienes los 
necesitan”, afirmó Merlo, apuntan-
do que “ahí creo que hemos hecho 
una buena campaña para que la 
gente sea solidaria ahora con quien 
lo necesita”. 

La concejala de Servicios Socia-

les, María del Mar Marqués tam-
bién hizo mención a la mejora de la 
situación de muchas familias, que 
han encontrado trabajo y ya no ne-
cesitan las ayudas, y puso en valor 
los cursos de formación que se es-
tán realizando para mejorar la em-
pleabilidad, como los de Cruz Roja.

El presidente de Cruz Roja en 
Valdepeñas explicó que la entidad 
ha realizado en el último año 3.500 
servicios de transporte adapta-
do, ha entregado 75.000 kilos de 
alimentos a más de 1.800 familias 
(ahora está entregando 20.000 a 
430 familias) y ayudas económicas 
a más de 165 familias, realizando 
244 intervenciones y prestaciones.

Los voluntarios del programa 
Responde han realizado más de 
30 llamadas cada uno a personas 
en soledad. También se ha ayuda-
do a la tramitación de documen-
tación de la población inmigrante, 
entregado 126 lotes de meriendas 
saludables a 21 menores, entrega-
do ocho tarjetas con gigas y cuatro 
tabletas a familias, ofrecido  educa-
ción y ocio online y realizado cur-
sos de formación con un 35-40% de 
inserción tras realizar las prácticas 
en empresas.

FIRMA DEL CONVENIO ENTRE EL AYUNTAMIENTO Y CRUZ ROJA  / M. G.

LANZA

VALDEPEÑAS

El área de Servicios Sociales del ayun-
tamiento retomará a partir de septiem-
bre los talleres del programa integral de 
atención individualizada para la promo-
ción de la inclusión social activa ‘Crean-
do+Oportunidades’, en el que está pre-
visto que participen más de 50 personas. 

El programa, subvencionado desde 
el Fondo Social Europeo del Progra-
ma Operativo Regional 2014-2020 de 
Castilla-La Mancha, comenzará con 
un curso de alfabetización digital y le 
seguirá otro de búsqueda de empleo 
y empoderamiento de la mujer. Tam-
bién se trabaja en otros posibles cursos 
como el de recursos en la comunidad y 
efi ciencia energética.

“El objetivo de estos talleres es po-
tenciar habilidades sociales y conoci-
mientos de las personas y familias que 

se encuentran en situación o riesgo de 
exclusión social”, recordó la semana 
pasada la concejala de Servicios Socia-
les, María del Mar Marqués, añadiendo 
que “además se busca la autonomía e 
integración en el entorno habitual y el 
ejercicio de sus derechos en todos los 
ámbitos, como son la sanidad, el em-
pleo, la educación y la vivienda”.

El programa mantiene la atención 
personalizada de los itinerarios indi-
viduales, así como la coordinación con 
las entidades afi nes al proyecto.

Más de 50 personas en riesgo de 
exclusión participarán en cursos 
de integración

LA JUNTA HA ENTREGADO 51 VIVIENDAS A FAMILIAS DE LA PROVINCIA EN LO 
QUE VA DE AÑO

En los ocho meses que llevamos de 2021 el Gobierno de Castilla-La Mancha ha 
atendido las necesidades de vivienda de 51 familias de la provincia de Ciudad Real 
mediante la adjudicación de una de las viviendas pertenecientes a la Adminis-
tración regional. Se trata de viviendas de promoción pública y/o de protección 
ofi cial que se ceden en régimen de alquiler a personas inscritas en el registro de 
demandantes. Estos 51 pisos y unifamiliares están ubicados en una docena de lo-
calidades de la provincia. Puertollano y Valdepeñas son los municipios en los que 
más viviendas se han entregado. Hace unos días tuvo lugar la última de estas ad-
judicaciones a tres familias de Valdepeñas, Porzuna y Pueblo Nuevo del Bullaque.
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VALDEPEÑAS

La concejala de Desarrollo 
Empresarial y Comercio, Julia 
Cejudo, ha hecho un balan-
ce positivo de la campaña de 

descuentos del comercio y la hos-
telería  (entre el 10 y el 80%), “¡Vive 
Valdepeñas!”, que se llevó a cabo en 
la localidad el pasado viernes, 20 
de agosto. “La impresión general es 
buena. Incluso hubo comercios que 
no estaban inscritos en la campaña 
que decidieron sumarse y abrir sus 
establecimientos aunque no conta-
ran con la pegatina identifi cativa. Se 
animaron en el último día y abrieron 
sus negocios hasta las doce de la no-
che”.

Así, a los más de 50 establecimientos 
inscritos en un principio se sumaron 
los que se apuntaron a última hora.

Algunos de los comercios ya ofre-
cieron descuentos por la mañana.

Cejudo ha explicado que hay esta-
blecimientos a los que la campaña se 
les dio mejor y a otros peor, depen-
diendo del producto y de su cercanía 
al centro, por ejemplo.

Asimismo ha señalado que vino mu-
cha gente de los pueblos de alrededor.

Ha destacado el hecho de que mu-
chos de los establecimientos partici-
pantes sacaran sus productos a la ca-
lle, algo que dio mucho ambiente.

Además, hubo una charanga de Val-
depeñas animando las calles, que de-
sarrolló su actividad sin incidencias. 
“No parándose mucho para no hacer 

grupo y evitar concentraciones de 
gente”.

El ayuntamiento organizó esta acti-
vidad en colaboración con la Asocia-
ción “Valdepeñas Comercial”.

Participaron tiendas de moda, com-
plementos, lencería, material depor-
tivo, calzado, menaje y decoración de 
hogar, ropa laboral, fl oristerías, perfu-
merías, joyerías, moda infantil y ópti-
cas”.

Entregaron a los clientes bolsas de 
tela promocionales con el lema ‘Tus 
compras en el comercio local dan vida 
a Valdepeñas’, una iniciativa para re-
ducir el uso del plástico que se pro-
longará durante las próximas sema-
nas a todos los establecimientos de la 
localidad que deseen adquirirlas en la 

concejalía de Desarrollo Empresarial.
La concejala ha señalado que este 

verano se está notando que hay más 
ventas que el año pasado, el cual fue 
“horrible por la pandemia. No se ha 
vuelto completamente a la normali-
dad, pero se nota una mejora”.

Próximas iniciativas
Julia Cejudo ha comentado que la 
concejalía trabaja para dar los bonos 
para los comercios que entregará el 
ayuntamiento, así como en la conce-
sión de ayudas a la hostelería por la 
pandemia.

Otras de las iniciativas en las que 
también está trabajando son la cam-
paña “Valdepeñas te regala Navidad” y 
la Feria del Stock.

Cejudo hace un balance positivo de “¡Vive 
Valdepeñas!” y señala que el ayuntamiento 
ya trabaja en otras iniciativas
La Concejalía de Desarrollo Empresarial y Comercio prepara los bonos para el comercio, las ayudas a

 la hostelería, la campaña “Valdepeñas te regala Navidad” y la Feria del Stock

LA CHARANGA ANIMANDO LA CAMPAÑA “¡VIVE VALDEPEÑAS!”  / LANZA

IU CONVOCA UNA 
CONCENTRACIÓN EN APOYO A LAS 
MUJERES AFGANAS Y A VÍCTIMAS 
DEL TERRORISMO MACHISTA

IU Valdepeñas ha hecho un llama-
miento a toda la ciudadanía, para 
concentrarse pacífi camente este 
viernes a partir de las 20.30 horas 
en la plaza de España para seguir 
gritando “Ni una menos” en señal de 
luto por las víctimas de la violencia 
machista que se producen en Espa-
ña y en señal de apoyo a las mujeres 
y niñas afganas cuyos derechos hu-
manos quedarán eliminados bajo el 
régimen talibán.

RICARDO CHAMORRO VISITÓ 
DIFERENTES EXPLOTACIONES 
AGROPECUARIAS DE LA PROVINCIA

El diputado nacional de Vox por 
Ciudad Real, Ricardo Chamorro, re-
corrió el sureste de la provincia el 
jueves, 19 para acercarse a diferen-
tes explotaciones agropecuarias y 
conocer de primera mano su pro-
blemática. Chamorro comenzó la 
jornada visitando una explotación 
caprina en Valdepeñas, donde se le 
unieron los concejales de dicha lo-
calidad, Lola Gómez y Antonio Sán-
chez; visitó un viñedo para compro-
bar a pie de campo la evolución de la 
uva y conocer de primera mano las 
labores de vendimia; y visitó la zona 
afectada por el incendio de Viso del 
Marqués y Almuradiel. 

PODEMOS PIDE  
“RESPONSABILIDAD” CON EL 
PRECIO DE LA UVA 

Podemos pide a productores y co-
mercializadores “responsabilidad” 
con el precio de la uva. Apunta a una 
reducción de la producción este año 
en torno al 30% y la necesidad de 
garantizar unos precios mínimo. Su 
secretario de Agricultura y Ganade-
ría, Diego Ruiz Figueroa, denuncia 
que no se puede seguir vendiendo 
por debajo de costes de producción.

M. G.

VALDEPEÑAS

El PP de Valdepeñas ha organizado el 
I Memorial Esteban López Vega, que 
tendrá lugar este viernes, 27 en la Bo-
dega Museo de la ciudad. Este año, en 
el que se conmemora el 29 aniversario 
del fallecimiento del que fuera alcalde 
de la ciudad desde 1979 a 1991, el me-
morial estará dedicado a las ferias  pro-
fesionales y comerciales.

Dada la situación de pandemia, el 
aforo es limitado, por lo que hay que 
confi rmar asistencia.

El memorial comenzará a las 10.30 

horas con un homenaje en el monu-
mento de Esteban López Vega en la 
avenida del Vino, al lado del pabellón 
ferial que lleva su nombre y se inau-
gurará a las 11 horas en la Bodega Mu-
seo con la presencia del presidente del 
PP de Castilla-La Mancha, Francisco 
J. Núñez; el senador y portavoz del PP 
regional, Francisco Cañizares; el pre-
sidente provincial del PP y alcalde de 
Bolaños, Miguel Ángel Valverde; y la 
portavoz del Grupo Municipal Popular 
de Valdepeñas, Cándida Tercero.

Media hora después se celebrará la 
mesa redonda “Las ferias comerciales 
y profesionales: pasado, presente y fu-

turo”. 
A las 13.30 horas habrá un vino de 

honor.
Cándida Tercero destacó que “Este-

ban López Vega fue un referente local 
como persona y como político” y seña-
ló que el PP lleva meses analizando sus 
políticas y “los grandes proyectos que 
se han llevado a cabo en Valdepeñas 
se iniciaron con él. Fue un visionario. 
Tenía claro lo que tenía que hacer para 
que Valdepeñas tuviera bienestar, sus 
ciudadanos trabajo y no hubiera nadie 
que pasara necesidad”.

Tercero destacó su papel tras la riada 
de julio de 1979 para conseguir ayudas, 

el desarrollo del polígono, la organiza-
ción de ferias como Fervino o la Feria 
del Automóvil, su trabajo para que Val-
depeñas fuera cabecera en la comarca 
creando Manserja y otros muchos pro-
yectos que supusieron el liderazgo de 
Valdepeñas. “Fue ante todo el alcalde 
de todos”.

El PP de Valdepeñas organiza el I Memorial Esteban López Vega
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Unos 30 tractores se con-
centraron el miércoles en el 
Polígono del Vino de Valde-
peñas, detrás de Decathlon, 

además de varios agricultores sin vehí-
culos, para protestar por el precio de 
la uva en la Denominación de Origen 
Valdepeñas.

Aunque por redes sociales se ha-
bía hecho la convocatoria para llevar 
a cabo una tractorada, fi nalmente los 
tractores no circularon juntos por la 
calles de la ciudad al no contar con los 
permisos necesarios. En la zona había 
una gran presencia policial para con-
trolar que se respetara la ley.

Algunos de los viticultores presentes 
declararon que los precios de la uva 
son ruinosos y no cubren los costes de 
producción y, aunque se habla de una 
subida del 15% en algunas variedades 
en Bodegas Félix Solís, en realidad se 
da una bajada de entre el 30 y el 40% 
respecto a los precios de hace dos 
años. “El año pasado por la pandemia 
no podíamos concentrarnos y no pu-
dimos protestar, pero hubo una gran 
bajada de precios”, dijo Antonio Caro.

Señalaron además, que este año hay 
mucha menos uva, un 40% menos, y 
que los precios de la uva tinta, que es la 
mayoritaria, no se han tocado.

También pidieron una mayor impli-
cación del consejero de Agricultura, 
sobre todo, ahora que la Consejería 
de Agricultura se ha hecho cargo de la 
gestión de la DO Valdepeñas. “No en-
tendemos por qué dice que va bien, 
cuando no va bien”.

Otro de los agricultores, Alfonso Ma-
rín, de La Solana, manifestó que “la si-
tuación es indignante”. Criticó que los 
industriales no quieran sentarse con 
los sindicatos agrarios. Señaló que si el 
año pasado o el anterior la producción 
de una parcela podía ser de 60.000 ki-
los, este será de 40.000. “No es cierto lo 
que dice el consejero de que han subido 
el precio el 40% en algunas variedades”.

Este viticultor hizo mención al litigio 
que hay entre las dos grandes poten-
cias de la DO Valdepeñas respecto al 
vino de uva cencibel en cuanto a si es 
crianza, reserva o gran reserva. “La uva 
airén se encuentra donde sea, pero la 
cencibel no se encuentra en cualquier 
lado”.

Dijo que la solución pasa porque exis-
ta un Consejo Regulador que regule la 
situación y porque se tenga en cuenta 
la oferta y la demanda, cómo mantener 
las variedades…

Indicó que no hay mucha uva char-
donay en esta zona, que es una de las 
que se ha subido. Y preguntó de dónde 
sale el vino de esta variedad.

También apuntó a que otras denomi-
naciones de origen marchan muy bien 
y que esta lo hacía, pero ya no.

 
Alcalde de Valdepeñas

Por su parte, el alcalde de Valdepeñas, 
Jesús Martín, contestó a preguntas de 
los periodistas sobre su opinión de 
cómo está la DO Valdepeñas y de las 
protestas de los viticultores. Insistió 
en que debe existir una Asociación In-
terprofesional y que los sindicatos no 
tuvieron que salirse de la que había. 
“No debió desaparece nunca. Es nece-
sario que se vuelvan a unir las partes 
y hagan una Interprofesión”. “Hago un 
llamamiento a los sindicatos para que 
vuelvan a constituir la Interprofesión 
para defender los intereses de los pro-
ductores y el control de la calidad de 
la uva”.

Señaló que antes los agricultores te-
nían sus representantes en la Interpro-
fesión y que había subidas cada año del 
precio de la uva, pero que este año y el 
anterior los precios están bajos.

También comentó que ahora es ilegal 
que se paguen las uvas por debajo de 
los costes de producción y dijo que es 

una ilegalidad compartida si entregan 
sus uvas sin saber el precio a las que se 
las van a pagar y sin tener un contrato 
que acredite que venden por encima 
de los costes de producción.

El regidor municipal añadió que no 
todos los industriales incumplen la ley, 
pero algunos sí porque el agricultor se 
lo permite.

Asimismo apuntó a que la DO Valde-
peñas es una de las que más han creci-
do durante la pandemia por estar bien 
situada en las líneas de los supermer-
cados, ya que otras dependían más de 
la restauración, que estuvo cerrada.

El primer edil hizo un llamamiento a 
los industriales para que hagan un pe-
queño esfuerzo, que pueden hacerlo, 
según indicó, para que el productor no 
pierda poder adquisitivo.

No piden limosna
Fuentes del sector declaron a Lanzadi-
gital que no piden limosna, sino orden 
y control en la descarga. Incluso solici-
tan que haya organismos controlando 
la llegada de uva a las bodegas (Con-
sejería de Agricultura, Guardia Civil, 
Fiscalía) para comprobar que no entra 
uva que no sea de esta denominación 
de origen, al igual que controlan lo que 
ellos hacen en el campo. “No puede ser 
que haya mermas en la cosecha de al 
menos un 30-40% y que Valdepeñas 
acabe a tope de uva”. “Se debe evitar 
que se cometa fraude, como sospecha-
mos que pueda pasar”.

Afi rman que el precio de la uva no se 

adecúa a la oferta y la demanda. 

Precios de la uva en las bodegas
ASAJA Ciudad Real pedía hace unos 
días a los viticultores unidad de acción 
para no vender su uva por debajo de los 
costes de producción y UPA  denunció 
el lunes «falta de respeto» al trabajo de 
los viticultores tras conocerse el precio 
de la uva en algunas bodegas.

La tablilla de precios para la uva en 
Bodegas Félix Solís para la DO Valde-
peñas muestra que pagará 0,036061 
euros/kilogrado (6 pesetas/kilogra-
do) la uva chardonnay, 0,014124 euros/
kilogrado (2,70 pesetas/kilogrado) la 
moscatel, 0,024341 (4,05) la verdejo, 
0,013823 (2,30) el resto de varieda-
des blancas, 0,028548 (4,75) la merlot, 
0,025543 (4,25) la syrah, 0,027346 (4,55) 
la cabernet, 0,024641 (4,10) la tempra-
nillo y 0,022538 (3,75) el resto de varie-
dades tintas.

Además hay una prima de transpor-
te para todas las variedades de 0,01202 
euros/kilo (2 pesetas/kilo).

A los preciso indicados en la tablilla 
se les incrementará el IVA correspon-
diente.

Por su parte, García Carrión ha in-
dicado a sus agricultores que quiere 
primar la calidad de la uva cultivada en 
la DO Valdepeñas pagando hasta un 
23% más respecto al año pasado. Por 
ello, diferencia tres rangos de precio 
en función de las producciones para 
la variedad tempranillo: 5,30 pesetas/
kilogrado para producción menor de 
5.000 kilos/hectárea, 4,80 para pro-
ducción entre 5.000 y 6.000 y 4,30 
para producción superior a 6.000 kilos 
/hectárea. 

La bodega indica que la uva debe 
cumplir con los parámetros físico-quí-
micos establecidos en el pliego de con-
diciones de la DO Valdepeñas, además 
de encontrarse en buen estado sanita-
rio. 

Con este criterio, García Carrión 
persigue dos objetivos: revalorizar la 
uva de calidad y erradicar el fraude de 
la compra de “papel” que ya ha denun-
ciado en reiteradas ocasiones.

García Carrión manifi esta que está 
convencido de que “el futuro de cual-
quier denominación de origen depen-
de, en primer lugar, de la calidad de su 
uva, y por ello es necesario primar las 
buenas prácticas de cultivo”. 

Por otra parte, García Carrión volvió 
a denunciar “el fraude que se ha come-
tido en esta zona de manera reiterada 
por parte de algunas bodegas que com-
pran los excedentes de producción de 
uva de algunos agricultores como uva 
amparada en la DO Valdepeñas inclu-
yéndolas en parcelas que han tenido 
bajo rendimiento”. 

Explica que, de esta manera, la uva de 
las parcelas que sobrepasan los 7.500 
Kg/Ha no son descalifi cadas y acaban 
siendo uva amparada por la DO, con el 
perjuicio añadido de la devaluación de 
precio del total de la uva amparada. 

Unos 30 tractores se 
concentraron para protestar 
por el precio de la uva
El alcalde hizo un llamamiento para que se constituya una nueva Asociación Interprofesional

LOS TRACTORES EN LA CONCENTRACIÓN DE VALDEPEÑAS / M. G.
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CHICASTRO / VALDEPEÑAS

Desde el pasado martes 24 de agosto tra-
baja el Viña Albali Valdepeñas. Ese día, el 
conjunto vinatero dio el pistoletazo de 
salida a una pretemporada más larga de 

lo habitual y algo atípica, debido a la disputa del 
Mundial de Fútbol Sala del próximo mes de sep-
tiembre en Lituania.

A la primera cita acudieron cinco jugadores del fi -
lial y nueve del primer equipo. Caras nuevas como 
las de Humberto, Lemine, Óscar de la Faya y Lolo 
son las que se vieron rodeados de los jugadores re-
novados como Catela, Nano, Rafael Rato, Xavi Cols 
y Matheus Preá. Tampoco se quisieron perder la 
charla jugadores como Chino y Sergio González, 

ambos con dos días de permiso por la selección es-
pañola. Sin embargo, Geraghty, por asuntos buro-
cráticos, y Edu Sousa, con la selección de Portugal, 
no acudieron a la cita.

El director deportivo Joan Linares fue el primero 
en dirigir la charla para dar la bienvenida a todos 
y cada uno de los jugadores, explicar las normas y 
novedades y mandar un mensaje de ánimo al inicio 
de la pretemporada. A continuación, el técnico Da-
vid Ramos se dirigió a los suyos para arengarles en 
este nuevo año que se avecina ilusionante.

En declaraciones a los medios, el entrenador recal-
có que “empezamos todos con mucha ilusión en el 
proyecto, con muchas ganas de disfrutar otra vez 
de la cancha y del calor de la grada. Queremos ha-

cer un gran año para que los nuestros se sientan 
otra vez orgullosos de nosotros».

A la vez, Ramos mantuvo su habitual prudencia so-
bre una competición «que será otra vez muy exi-
gente, muy competitiva, hay muchos equipos con 
el mismo deseo que nosotros. Tenemos que traba-
jar muy duro y con mucho rigor», apuntó, la vez 
que reiteró esa ilusión existente, «pero yo tengo 
que poner prudencia a ese entusiasmo. Tenemos 
que ir con los pies en el suelo, a la vez que que pen-
sar en alto y querer lograr cosas importantes».

El equipo azul sigue trabajando y el 4 de septiem-
bre disputará su primer partido ante Palma Futsal 
para así estrenar la nueva pista del pabellón Virgen 
de la Cabeza.

EL DEPORTEEL DEPORTE

El Viña Albali ya está en marcha
El equipo vinatero de Primera División comenzó el pasado martes la pretemporada con la máxima ilusión

PRIMER ENTRENO DE PRETEMPORADA DEL VIÑA ALBALI VALDEPEÑAS, CON LA CHARLA DE JOAN LINARES Y CON LOS CINCO JUGADORES DEL FILIAL QUE PARTICIPARON / FOTOS: CARLOS DÍAZ
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